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•Экономическая перестройка в делах и лицах-

Советы коллективов 
действуют

■

По просьбе редакции о пер
вых шагах х̂ работы рассказы
вает председатель облсовпрофа 
Н. С, Сперанская.

Как известно, с января вступил в действие Закон о государственном пред
приятии (объединении). (В [соответствии с ним на предприятиях создаются сове
ты трудовых коллективов как органы самоуправления. Они позволят развивать 
активность и инициативу трудящихся для достижения (высоких конечных соци
ально-экономических ^результатов. В своей работе совет опирается на постоян
ную помощь рартийной организации, работает в тесном контакте с (администра
цией, профсоюзным комитетом и другими общественными организациями. Инте
ресы советов обширны; выполнение планов, внедрение новой техники и повьппе- 
нне эффективности производства, улучшение качества продукции я экономия 
ресурсов, подготовка кадров )и улучшение условий труда, совершенствование 
структуры производства я  распределение полученной прибыли. Словом, очень 
большие права.

На некоторых предприяшях С01веты. 
правда, далеко не в таких составах, как 
сейчас, были созданы еще до вступления 
в силу Закона о государственном пред
приятии (объединении). Они стали появ
ляться у нас после XXVII съезда КПСС. 
Изучив его материалы, трудовые коллек
тивы начали воплощать указания партии 
по развитию демократии и самоуправления 
на производстве. Профсоюзные комитеты 
в этом не сторонние наблюдатели. Они, 
как правило, принимают активное участие 
в подготовке и проведении конференции 
по выборам, организуют обсуждение кан
дидатур в коллективах подразделений, 
обеспечивают необходимую гласность.

Уже созданы и действуют советы трудо
вых коллективов в объединениях «Том
ский нефтехимический комбинат», «Сибка- 
бель», «Сибэлектромотор», на радиотех
ническом заводе, в Сайгинском леспромхо
зе, ПМК-1 объединения «Союзтомскме- 
лис|рация» и других.

Одним из первых в области — еще в 
октябре 1986 года — совет создан на 
ТНХК, В его состав вошли 12 человек. В 
то.м числе «четырехугольник» комбината и 
восемь выборных членов, шестеро из ко
торых — рабочие. Начали действовать 
свои советы и в подразделениях пред
приятия. За год определился круг вопро
сов. которыми они должны были постоян^ 
но заниматься. ,

Не все получалось, но было стремление 
привлечь широкий круг работающих к уп
равлению. Этот опыт теперь, конечно же, 
пригодился, хотя и численность выборно
го органа, и периодичность заседаний дру
гие, и права теперь, как говорится, узако
нены. Новый состав будет избираться на 
К0нфере1нции трудового коллектива из 38 
человек (один из ста работающих). Опре
делен перечень постоянных вопросов,' кото
рые отдаются на раосмотрение совета.

Например, будут обсуждаться назначе
ния на руков1одящие должности и переме
щения. Прошлый совет успешно решал 
этот вопрос; назначен был на должность 
начальника цеха полипропилена высокого 
давления В. Б. Черников, цеха ЭП-ЗОО — 
А. Э. Половой. Причем обсуждение канди
датур всегда велось всесторонне я 'прин
ципиально. Рассматривались также вопро
сы распределения жилья, отчеты руково
дителей по хозяйственной деятельности и 
работе с кадрами. В минувшем году отчи
тывались три директора заводов комбина
та и начальник транспортного цеха. Под
водятся итоги социалистического соренно- 
вания, утверждаются сметы расходования 
фонда акономического стимулирования, 
устанавливаются формы оплаты труда.

Еще не было ни одного случая, чтобы 
решение совета было проигнорировано или 
ему не подчинились. В совет обращаются 
работники комбината с коллективными 
проблемами, личными вопросами. В янва
ре, к примеру, в совет трудового коллек
тива предприятия поступило письмо от 
членов комплексной бригады цеха ремсшта 
технологического оборудования, в котором 
спрашивалось, почему не решается, вопрос 
по технике безопасности в цехе. Совет по
ручил директору завода полипропилена 
Р. И. Акчурину и заместителю главного 
механика А. Н. Чепурину разобраться 
и принять меры.

Прочно утвердили свое место советы в 
строительных организациях, на предприя
тиях Главтомс;Кстроя. Советы участков

здесь обновляются через каждые полгода. 
В них входят 15—20 процентов от общей 
численности коллектива, причем до 90 
процентов — рабочие.

Совет треста, предприятия и организа
ции избирается на год, в нем 10— 15 про
центов работающих. В составе советов—ру
ководители подразделений, секретари пар>- 
тийной и ком|сомольоной организаций, пред
седатели профкомов, передовые рабочие. 
То, что они регулярно обновляются не 
менее чем на пятую часть, дает возмож
ность привлекать к участию в управлении 
большинство работающих, повьппать их 
абЩеотвенную активность.

Диапазон раосматриваемых вопросов ши
рок. К примеру, в минувшем году орган 
рабочего самоуправления треста «Спец-
строймеханизация», об успехах которого 
недавно рассказывалось на страницах 
«Красного знамени», рассмотрел и решил 
более 80 крупных управленческих, произ
водственно - экономических и социальных 
вопросов.

Так же инициативно действует совет и 
на домостроительном комбинате. Какова 
действенность принимаемых решений, мож
но понять на таких примерах. Из-за от
ставания с нулевыми циклами создалась 
угроза срыва в' работе всего строительного 
потока. Совет трудового коллектива при
нял решение; 1 2  монтажников и плотников 
перевести в бригаду «нулевиков». Это по
зволило СУ-15 успешно справиться с пла
новым заданием. Никого не удивляет 
рассмотрение советом задач и планов на 
месяц и квартал, подведение итогов и оп
ределение етУ . Были случаи, когда, на
пример, руководителям СУ-16, СУ-17 сни
жался, и значительно, КТУ. Прочно вошли 
в практику работр! нового выборного ор
гана утверждение руководителей, их заме
на, в том числе прямо на заседании, пря
мым 1голосованием.

На заводе измерительной аппаратуры 
самим коллективом был разработан план 
на 1988 год, а на совете рассмотрена го
товность предприятия к его вьтолнению.

В ПМК-1 объединения «Союзтомскме- 
лиорация» по рекомендации органа само
управления вся колонна перешла на кол
лективный подряд, были усовершенство
ваны структура и штаты, выбраны руко
водители отдельных участков. Вскоре по 
итогам одного из кварталов минувшего го
да ПМК-1 стала победителем во Всесоюз
ном социалистическом соревновании под
разделений Минводхоза СССР.

Общее число советов сейчас стремитель
но нарастает; в октябре — 133, .в декаб
ре — 183, в начале января их уже около 
трехсот, а в коллективах цехов — 456. 
Hq, к сожалению, создание и становление 
советов идет не везде успешно, и в этом 
мы видим свою недоработку. Особенно на 
предприятиях и в организациях отраслей 
машиностроения, нефтяной и газовой, ме
стной промышленности, бытового обслу
живания. Семь советов создано в декабре 
в организациях объединения «Томскнефте- 
газгеология», однако ни один из них по 
существу не приступил к работе. Никак 
не проявили себя еще многие советы на 
предприятиях лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промьппленности.

К нам поступает много вопросов о ко
личественном и качественном составе. 
Опыт подсказывает; чтобы оперативно и 
эффективно решать проблемы, совет не 
должен быть многочисленным. И это надо 
учитывать. •

{(Окончание на 2-й ,стр.)

ВНИМАНИЕ; ПРЯМОЙ ЭФИР!
«А почему бы не прекра

тить в стране производство 
спиртных нанитков?» (Кол- 
пашев'ский РУС).

«Предлагаем лишить пра
ва пользования гаражом тех, 
кто в них пьянствует». (Ра
диотехнический завод).

«Почему проводят беседы 
на антиалкогольные темы 
не с пьющими, например в 
очереди у винного отдела?»
(Главтомсксгрой).

«Предлагаем; продавать

спиртное и сахар только по 
талонам!».

«Проводить в городе н 
области «дни трезвости».

«Запретить запретили, а 
вот чем заменить -водку—го
родские власти пока не при
думали...».

Вот такие и многие дру
гие вопросы, имеющие пря
мое отношение к разговору 
о трезвом образе жизни в 
нашем городе и области, бу
дут обсуждаться на «пря
мой линии» в телевизионной

Не сказать, чтобы с нача
ла месяца вывозка вахтовых 
хлыстов шла без сучка и 
задоринки. К дальним рей
сам горожане приступили с 
запозданием на пару дней. 
Подвела к тому же трасса; 
колея кре-где была подпор
чена оттепелью. Однако ше
сти двухсменным экипажам 
из автоколонны № 1975 уда
лось наверстать отставание. 
За первую половину месяца 
мри задании 3,4 тысячи ку
бометров на нижний склад 
доставлено на 2 0 0  больше.

Сбои, случающиеся в от
дельные дни с погрузкой

или из-за дорожных усло
вий, водители компенсиру
ют затем повышенной вы
работкой. При суточном 
графике 267 кубометров они 
сгружают порой у разде
лочных э1стака(д 400—б((0 
кубометров. Такие показате
ли свидетельствуют о зна
чительных возможностях 
бригады. В передовиках 
здесь сам Г. И. Бурнашев, 
а также С. И. Плотников, 
А. И. Ромашка.

Запас хлыстов на вахте 
Заря нынче создан неболь
шой — 16 тысяч кубомет

ров, и наши помощники 
опасались, что не придется 
поработать с полной на
грузкой. Сейчас на отдален
ные деляны переброшен ле
сосечный комплекс А. С. 
Новикова, который будет 
вести текущую заготовку 
древесины.

Январский рубеж горожан 
— 7 тысяч кубометров. Во
дители не жалеют сил, что
бы его достигнуть. Идет на
встречу, как видим, и руко
водство леспромхоза. И 
той, и другой стороне по
нятно: обеспечить высокий
результат можно, только ук
репляя деловые отношения. 
А на препирательствах мно
гого не выиграешь— только 
время терять, дорс'гое вре
мя ударной страды.

А. ЛЕТОВА,
экономист 'Новотегуль- 

детского ЛПХ.

Но позиций не сдают!

1  'К
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Победителем областного 
соревнования за декабрь 
был назван в «Томлеспро- 
ме» сквозной комплекс 

В. Ворожцова из Сайгин- 
ского леспромхоза. Комп
лексная выработка в кол
лективе составила 116,9 
процента, более чем на 2 0  
процентов перевыполнены 
задания по трелевке и вы
возке.

Получив награду, пере

ходящее Красное знамя об
кома КПСС, облисполкома, 
(^лсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ, сайгинцы решали 
достичь рекордного показа
теля также в январе. Одна
ко столкнулись с трудностя
ми...

Набрать высокий темп 
лесозаготовителям помешали 
частые поломки техники. 
Потрепали нервы сбои с 
обрезкой сучьев—отказали

сучкорезки, подвели другие 
агрегатные машины. Хоть и 
тяжеловато пришлось в 
первой половине января, но 
график выполняется. А те
перь, подремонтировав тех
нику, коллектив сквозного 
намерен восстановить

прежний ритм и в январе 
за1готовить более 7 тысяч 
кубометров...

В. КИСЛИЦЫН.
Верхнекетский район.

й -  1|И Д Е К А Б Р Ь С К И Е  И Т О Г И
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От техника до старшего техника, от геофизика до 
начальника каротажного отряда прошел путь Емельян 
Владимирович Ковалевский из Каргасокской геофизичес
кой партии. По итогам социалистического соревнования 
его отряд всегда в писле лучших.

НА СНИМКЕ; начальник каротажиого отряда, заме
ститель председателя профсоюзного комитета Б. В. 
Ковалевский.

Фото в. Тестова.
Каргасокский район.

Подведены итоги социали
стического соревнования за 
декабрь. Первой награды — 
переходящего Красного зна
мени обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофц и об
кома ВЛКСМ — удостоены:

СРЕДИ ПРЕДПРИЯТИИ
— коллектив Белоярско

го лесопро'мышленного ком
бината. План по реализации 
с учетом поставок выполнен 
здесь полностью, по вывоз
ке — на 130,5 процента, по 
выпуску круглых лесомате
риалов — на 161,4.

Отличилась в декабре и 
УЖД предприятия. Выпол
нив план на 1 2 1 , 8  процен
та, узкоколейщики стали по
бедителями:

СРЕДИ КОМПЛЕКСОВ
— транспортники под ру

ководством А. В. Коржави

на и лесозаготовительный 
коллектив, возглавляемый 
С. В. Трофимовым с Бело
ярского ЛПК (планы пере
крыты соответственно на 
58,8 и 66,2 процента). Об
ращает на себя внимание 
такое обстоятельство; у ли
деров областного соревнова
ния высока экономия средств 
пб хоэподряду. TpiaHicnoptr- 
ники обеспечили ее в преде
лах 44 тысяч рублей, ма
стера лесосечных работ — 
34 тысяч.

Победителями за декабрь 
названы также лесозаготови
тельные комплексы Н. И. 
Вершинина из Катайги и 
В. С. Назонкина с Каргасок- 
cKdro ЛПК, транонортные 
под руководствам А. Д. 
Шмарловского из Асланов- 
ского и Н. С. Лебедевича из 
Катайгинского леспромхо
зов;

СРЕДИ
РАСКРЯЖЕВОЧНЫХ

БРИГАД
—- коллектив сквозной 

бригады А. И. Капышева из 
Комсомольского ЛПХ (план 
по выпуску круглых лесо- 
матери8|лов выполнен на 
123,1 процента, почти на 
два рубля стало больше то
варной продукции на каж
дый раскряжеванный кубо
метр). Высокий класс пока
зала также малая разделоч
ная бригада В. И. Волкова с 
Тогурского ЛПК (показате
ли соответственно — 193,5 
процента и 2,9 рубля).

Отлично завершили год и 
коллективы С. И. Лысенко 
с Белоярского ЛПК, В. А. 
Рейделя из Ергайского ЛПХ, 
А. И. Токарева из Катайги. 
Они вошли в группу лидеров 
областного соревнования.

Д Е Л О В О Е  С О Д Р У Ж Е С Т В О
Предлагают производственникам ученые - экономисты

Экономическая ре
форма, вступившая в 
этап практического 
oicymecTBHeHHH, резко 
повысила спрос на 
экономические зна
ния. И, надо полагать, 
этот спрос, требующий 
назамедлительного и 
квалифицированн о г о  
удовлетворения, будет 
расти. Осуществление 
полного хозяйстве'н- 
iHoro расчета тре
бует того, чтобы 
знать и уметь эконо
мически грамотно ве
сти хозяйство в новых 
условиях.

Конечно, главные за
боты по экономическо
му обеспечению успеш
ной работы трудовых 
коллективов ложатся 
на специалистов эко
номических служб 
предприятий и отрасле
вых учреждений. Но и 
этим специалистам на

до вновь учиться и 
учиться хозрасчйтно- 
му ведению производ
ства, творческому ос
воению экономических 
методов управления в 
конк^тных условиях 
хозяйствования. Сло
вом, экономический 
всеобуч, как никогда 
прежде, приобрел ис
ключительно важное 
значение. Скажем от- 
KpiOBCHHct во многих 
случаях нужен бук
вально ликбез по лик
видации экономиче! 
ОКОЙ безграмотности, 
накопившейся за пре
дыдущие годы.

Содействовать уско
ренному и эффектив
ному проведению эко
номической реформы 
призвано и доброволь
ное творческое объеди
нение экономистов на
шей страны — Всесо
юзное экономическое

общество (ВЭО). Оно 
возникло пять лет на
зад и объединяет се
годня более полумил
лиона экономистов. В 
декабре минувшего го
да состоялся II съезд 
экономического обще
ства в Москве, кото
рый определил как 
главную его задачу 
содействие внедрению 
основных положений 
экономической рефор
мы в практику хозяй
ствования.

Экономическое обще
ство нашей области, 
объединяющее сейчас 
более 800 членов, 
стремится приблизить 
свою работу к нуждам 
и запросам трудовых 
коллективов в новых 

. условиях.
С этой целью обра

зовано шесть секций, 
которые берут 'на се
бя теоретическую и

практическую органи
зацию работы по ока
занию помощи пред
приятиям и учрежде
ниям Томской обла
сти. Эти секции охва- 

• тывают; теоретические 
проблемы политиче
ской экономии социа
лизма: вопросы подго
товки и организации 
хозрасчетной деятель
ности; финансово-кре
дитные отношения в 
условиях хозяйствен
ной реформы: хозяй
ственный механизм и 
научно - технический 
прогресс: совершечст- 
вование хозяйственно
го механизма в агро
промышленном комп
лексе; организация со
циалистического сс( 
ревнования; социально- 
экономические пробле
мы региональной эко
номики и другие воп
росы ■ экономической 
деятельности.

Правление экономи
ческого общества мо
жет оказать услуги 
предприятиям и уч
реждениям по их зака
зу на основе догово
ров (сроком не более 
одного года) с оплатой 
по соглашению.. Такая 
форма услуг установ
лена и действует с 1 
января 1988 года. При 
этом оплата услуг про
изводится только пос
ле выполнения их в 
полном объеме, уста
новленном в договоре 
между заказчиком и 
исполнителями.

В качестве услуг мо
гут быть краткие кур
сы лекций по экономи- 
чфким проблемам,, 
практические семина
ры, научная эксперти
за по разрабатывае
мым решениям и со
циально - экономиче
ским программам, кон
сультации по различ
ным акономичеоким 
вопросам, разработки 
и рекомендации по 
организации труда, его 
стимулированию, по 
ценообразованию и 
ан1алиау хазяйствен-

ной деятельности, ор- 
гэнизации хозрасчета 
и другим вопросам,
которые могут возник
нуть у предприятий и 
учреждений.

Мы «адеемся, что 
сотрудничество твор  ̂
ческой общественной 
организации экономи
стов с трудовыми кол
лективами нашей обла
сти будет содейство
вать успешному осу
ществлению эконо.ми- 
ческой реформы, помо
жет в формировании 
современного эконо
мического мышления в 
новых условиях хозяй
ствования.

Для получения спра
вок и с заказами про
сим обращаться по ад
ресу; проспект Лени
на, 30. Кафедра по
литэкономии То.мского 
политехнического ин
ститута. Телефон 
99-25-82,

А. БЫЧКОВ, 
председатель Том
ского областного 
правления Всесо
юзного экономиче
ского (общества,

' профессор.

передаче «Единый полит- 
день—давайте, рассудим».

Передача состоится 21 
января в 19 час. 15 мин. по 
второй программе.

Если вы лично хотите вы
сказать свое мнение по ука
занной проблеме или задать 
вопрос и тут же получить 
ответ, просим вас прийти 2 1  
января в 19.00 в магазин 
J'fe 30, расположенный по 
ул. Яковлева, 6 . Здесь бу
дут установлены камеры на
шей передвижной телевизи
онной станции.

Представьте, что вы ока
зались в чужом городе позд
но вечером, и нет здесь у 
вас ни близких,, ни знако
мых. Объехали все гостини
цы — мест нет. . Обращае
тесь к одному администра
тору, второму, третьему — 
никто не хочет войти в ва
ше положение, чем-то по
мочь. Ясно, с каким чувст
вом будете вспоминать этот 
город.

Легко пойять горечь че
ловека, побывавшего в та
кой ситуации и решившего, 
возвратившись домой, по
делиться своей обидой с га
зетой. И. Т. Ияамов при
слал письмо из города Джи- 
зак Узбекской ССР. Вот 
что он пишет; «По состоя
нию здоровья я являюсь ин
валидом II группы. При
ехал в Томск в клинику 
медян'ститута на лечение. 
Мне необходимо было пере
ночевать в гостинице толь
ко одну ночь. Но все гости

На прошлой 1неделе редакция получила 
196 писем и 150 ответов на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма. I I

ницы мне отказали. В ре
зультате я оказался на ули
це. Администратор гостини
цы «Спутник» (это было 17 
декабря), изучив мое удо
стоверение сб инвалидно
сти, вызовной листок кли
ники, заявила, что в этой 
ситуации я не имею ника
ких льгот. Более того, по
звала какого-то здорового 
мужчину и принялись силой 
выгонять меня на улицу. 
Кто дал право так относить
ся к людям?» А вот дру
гое, противоположное это
му. письмо. Его прислала 
жительница города Усть- 
Каменогорск С. В. Ефимо
ва. побывавшая в Томске в 
командировке. Она просит 
поблагодарить работников

гостиницы «Томск» за вни- 
м)1тельно€!, чуткое аглоше- 
ние к людям; «Мест не бы
ло, но администратор на
шла ваз.’иожность помочь 
мне, видя, что после прове
денных двух суток на вок
зале я от усталости едва 
стояла на ногах». Одинако
вые ситуации, а результат
— разный, отражающий от
ношение к своему делу, пре
стижу своей «фирмы».

«Томичи глазами гостей»
— эта тема объединяет де
сятки писем, пришедших в 
редакцию из разных угол
ков страны. Постороннему 
глазу порой лучше видны 
наши успехи и недостатки, 
легче открыто о них судить. 
В. Г. Десятирова из г. Одес
сы пишет: «Пробыв в Том

ске более десяти дней, не 
могла не заметить,, насколь
ко культурны, доброжела
тельны друг к другу здесь 
люди. Это можно наблюдать 
и в общественном транспор
те, и 'в магазинах. После 
моего любимого, но часто 
«|крикливс1гс4»/, «Е(адорного» 
города я здесь отдыхала 
душой...». А вот еще одно 
письмо из Одессы. Его ав
тор И. Я. Нагинская тоже 
делится своими впечатле
ниями: «Всегда мечтала по
бывать в старинном сибир
ском городе. Увожу с собой 
много приятных воспомина
ний, уезжаю с хорошим на
строением. Особое впечатле
ние произвел ваш драмати
ческий театр. Случилось 
так, что билетов в продаже 
не было. По телефону я об
ратилась к администрации 
театра, объяснив, что нахо
жусь здесь проездом. №ie 
помогли. Смотрела спек
такль «О, женщины...» и 
скажу честно; давно не по
лучала такого наслажде- , 
ния от игры актеров! Встре
ча с театром была для ме
ня праздником!».

Есть и другие, отнюдь не 
восторженные письма. В 
основном они отражают впе
чатления наших гостей от 
в.нешнего вида города. Но 
речь идет не об архитекту
ре, которая всегда вызыва

ет только восторг, а о со
стоянии наших улиц. В. И. 
Вудимов из Ом'ска удивля

ется: «Почему у вас так пло
хо чистят пешеходные до
рожки и проезжую часть? 
Даже в центре города — 
на лестницах, тротуарах — 
оплошной лед. Останавли
вался я у своих родственни
ков, проживающих по ули
це Бела Куна. От них уз
нал, что эту улицу не чи
стят с начала зимы. Тро
туары зарыты снегом, так 
что людям приходится хо
дить по проезжей части, У 
нас такого не бывает...».

Упрек вполне справедли
вый. А теперь — о наибо
лее острых сигналах про
шлой недели из Томска.

Многие читатели недоу.ме- 
вают по поводу сдачи в эк
сплуатацию детского садпка 
в микрорайоне Каштак-1; 
«Сначала нам, родителям, 
сказали, что сможем приве
сти своих детей сюда в на
чале октября. Пото.м: «При
ходите в начале ноября». 
Через месяц; «В декабре». 
Затем: «В январе». И вот 
теперь: «Не раньше второй 
половины февраля». Так как 
же это «Томсктрансстрой» 
умудрился сдать детскрй 
сад еще 14 октября?».

К вопросу читателей при
соединяется и редакция: 
действительно, как?

Отдел писем.
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Руденко не завести у себя 
в хозяйстве молочную сЬер- 
му? Земля для этого най
дется, например, готово по
делиться частью полей ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. То
гда «Степановский» имел 
бы не только свое молоко, 
но и 0|рганичес«ие удобре
ния для своих полей. Ушел 
бы от «минералки».

Или возьмем «Томь» и

КАКИМ БЫТЬ РАНО
— Александр Степанович, 

в среде специалистов агро- 
прома ходят слухи о рез
ком сокращении аппарата 
Томского РАПО, чуть ли не 
наполовину. Так ли это? И 
чем обусловлено такое со
кращение?

— Это не слухи. О необ
ходимости коренных пере
мен в селе говорили комму
нисты «а недавнем плену
ме, когда райком держал 
отчет о перестройке. Но 
сокращение штатов — это 
не самоцель. Меняются са
ми функции РАПО. В том 
виде, как оно сложилось в 
нашем районе, оно уже не 
отвечает требованиям жиз
ни, требованиям перестрой
ки. Существующая система 
управления аграрным сек
тором района вошла в про
тиворечие с целями и зада
чами производства. Она 
устарела. И если своевре
менно не принять мер, то 
могут появиться рецидивы 
застойных явлений.

Но причины тому не в 
нынешнем РАПО. Они глу
бже. Они — в структуре са
мих совхозов, в уровне их 
специализации,

— Разве та специализа
ция, которая началась в 
60-х годах и актйвно про
должалась в 70-х, была 
ошибочной?

— Нет, она соответство
вала запросам времени. Но 
этот процесс нельзя обры
вать, он бесконечен, И ну
ждается • в постоянном со- 
BepffleHCTBOBaHHH, углубле
нии.

Оглянемся назад. Специа
лизация совхозов породила 
в свое время объединение 
«Плодоовощхоз», а еще ра
нее — трест «Птицепром». 
Эти формирования себя оп
равдали. Например, до 
«Плодоовощхоза» выращи
ванием картофеля и ово
щей занимались все хозяй
ства, но ни того, ни друго
го они дать не могли. А по
сле специализации несколь
ких пригородных совхозов 
проблема была решена.

Или взять совхоз «Кан
динский». Без епециализа- 
ции его птицефабрика на
верняка бы захирела, за
глохла, а так она стала на
чалом новой и теперь уже 
довольно мощной отрасли в 
нашем районе и области.

— Но специализация сов
пала еще с одним, до сих 
пор в ряде случаев спор
ным явлением — разукруп
нением хозяйств. Их ведь 
просто дробили...

— Да,-из совхоза «Тахта- 
мышевский» выкроили пять 
хозяйств, из «Рыбаловско- 
го» -  четыре, из «Корни
ловского» — тоже четыре 
и так далее. Это был — 
теперь хорошо видно — 
верный путь. Мы таким об
разом сохранили многие де
ревни. сделав их централь
ными . усадьбами и послав 
туда руководителями креп
ких .мужиков. Не будь это
го, то вряд ли уцелели бы 
перед нщ:туплениб.м города 
те же Камдинка или Чер
ная Речка. Деревни, кото
рые были на обочине жиз
ни и казались обреченными, 
сразу ожили, преобрази
лись и окрепли социально. 
Скажете, чего нет у Ами
нова в совхозе «Томь», то 
есть в Черной Речке? Все 
есть: и отлаженное произ
водство, и современные со-

А почему бы и нет!

ВСЕ ОСТАЛЬНОЕ-  
ЗАРПЛАТА

Не пугает очередь по
сетителей парикмахер
ской № 65 города
Куйбышева. Они убеди
лись, что ждать прихо
дится здесь недолго, а 
обслуживают хорошо.

Этот салон имеет твер
дое дневное задание по 
доходам. Все, что масте
ра заработают сверх не
го, составляет их зарпла
ту. Поэтому здесь не 
увидишь мастеров, не за
нятых делом. План вы
полняется не за счет до
рогих сортов одеколона, 
а с помощью разнообраз
ных услуг.

Новая система оплаты 
труда заставляет масте
ров следить за своим 
профессиональным ро
стом, искать новые форь 
.мы обслуживания, не де
лить работу на выгодную 
и невыгодную. Вот и 
выросла зарплата масте
ров в среднем на 50—70 
рублей в месяц.-

Не осталась внакладе 
и служба быта. Теперь 
объединению, в которое 
входят парикмахерские, 
не нужно беспокоиться о 
судьбе плана, убеждать 
мастеров повышать каче
ство 0 ‘бслуживания.

(ТАСС).

Первый секретарь Томского райкома партии 
Л. С. АНДРОСОВ в беседе с журналистом А. СОЛОВЬЕВЫМ 
высказывает мысли и предложения, направленные на корен
ную перестройку структуры управления аграрным секто
ром пригородного района.

ц|иально-бъгто,вые условия...
— Извините, что пере

биваю, но вот Сухоречье, 
например,' так и осталось 
на обочине.. Какой-то 
«оазис» запустения и за
брошенности...

— Вы это правильно за
метили. Но совхоз «Kpaic- 
ное знамя» тоже начинает 
подниматься. Заканчивается 
строительство Семилужен- 
ского комплекса, на очере
ди н Сухоречье...

— Александр Степанович, 
говоря о былых преимуще
ствах разукрупнения совхо
зов, КС хотите ли вы ска
зать, что теперь наступил 
момент поворота?

— Вот именно! В этом и 
суть наших предложеиий... 
Ситуация теперь в корне 
изменилась. Маленькие хо
зяйства выполнили свою 
роль и стали тормозом 
дальнейшего развития. Они 
решили, скажем так, проб
лему количества продукции, 
настало время переходить 
к повышению качества, что
бы на его более высокой ос
нове дать и нужное количе
ство. Такова диалектика...

— Что конкретно вы 
имеете в виду?

— Я имею в виду в ос
новном овощеводческие хо
зяйства. Вы же знаете, что 
и в «Степановском», и в' 
«Томи», да и в других сов- 
хИзах  ̂ выращивают капу
сту по капусте, морковь по 
моркови, картошку по кар
тошке... Вы сами у кого 
картошку покупаете?

— В (магазине,...
— То есть у совхозов. 

Значит, сами знаете, сколь
ко в ней сухой гнили. До 
50 процентов идет в отхо
ды. То же самое и с мор
ковью. Осенью ее не знают, 
куда девать, а после явва- 
ря она становится дефици
том. Не сохраняется, гни
ет...

— Мо какая же тут связь 
с Перестройкой?

— Самая прямая. Сколь
ко земли в «Томи» или 
«Степановском»? Примерно 
по 1.200 гектаров. Вот они 
и крутятся на своих «пя
тачках». Урожай берут в ос
новном за счет М1инераль- 
ных удобрений. Поля силь
но заражены... Чтобы оз
доровить их, а значит, и 
производить овощи более 
высокого качества, нужны 
севообороты. Где-то овощи 
разместить после трав, 'а  
где-то поля оставить на от
дых, заиравив их компоста- 
ми. Но ничего этого на «пя
тачке» не сделаешь. К то
му же и «пятачки» сжима
ются под наступлением го
рода, разных строек, мичу- 
ринцев^..

— И вывод?
— Надо объединять эти 

маленькие совхозы, их по
ля, их силы.

Степанович, а как же тог
да понимать совершенно 
иной процесс, который и 
сейчас идет в районе, то 
есть создание новых хо
зяйств на базе отделений 
крупных совхозов? Из «За- 
рн» выделился «Мазалов- 
скнй», из «Победы» — «Дру
жба», из «Корниловского»
— «Воронинский»...

— В этих совхозах мо
лочное животноводство, и 
ситуация совершенно иная. 
Везде нужен свой подход, 
не шаблонный. У них свои 
проблемы. Согласен, что в 
Ь’екоторых хфяйствах че
ресчур раздуты управленче
ские штаты. Взять совхозы 
«Молодежный» или «Черно- 
реченский». У них, по су
ти, по одной ферме, а на
чальственный состав—в пол
ном объеме: и директор,
и с десяток разных специа
листов, из которых почти 
все «главные» или «стар
шие», и полная бухгалте
рия. Если им по очереди 
ходить на ферму, то полу
чится не чаще одного раза 
в месяц. Или же директору 
надо просто обходить, об
гонять «главных». К тому 
же еще и на ферме, и на 
комплексе есть заведующий 
или начальник, свои специ
алисты, бригадиры и звень
евые. А если говорить о 
«Томскплодоовощпроме», то 
ведь еще в конторе объе
динения сидит целый на
бор главных...

— И, конечно, от такого 
«букета» трудно ждать 
инициативы?

— В том-то и дело. При
чем это касается не только 
и, может быть, не столько 
ферм. На днях я пригласил 
для беседы Анзельма Фе
доровича Руденко, директо- 
ipa «Степановского». Qnpb- 
шиваю его: не соскучился
ли по работе? Ведь осенью 
еще последний капустный 
вилси только летит в кузов 
грузовика, а директор уже 
улетает отдыхать. Вся зи
ма и для совхозных меха
низаторов — это сплошные 
отпуска. Придет весна — 
дел, конечно, хватает. Но 
ведь вся технология уже на
столько отточена, механизм 
страды так выверен, - что 
руководителям тоже особен
но тревожиться не о чем. 
Г£равда<, осенью !посло1жнее
— когда идет сбор и реа
лизация овощей. Но «столк
нул» овощи и картофель на 
базы горплодоово1цтор^а 
или какие другие и опять 
живи спокойно. Через ме
сяц или через два- сгниют 
эти овощи — ни директора, 
ни его специалистов это 
уже не волнует. Они за это 
не отвечают. А почему, 
опрашивается? Видимо, де
ло организовать надо так, 
чтобы совхоз сам отвечал 
за сохранность своей про
дукции. Да,, для этого ему

• нужны свои хранилища. А 
для их строительства опять- 
таки нужна кооперация мел
ких совхозов.

Постойте, Александр Или почекм у бы тому ж е

«Чернореченский». Однаж 
ды пошел директор «Томи» 
Р. И. Аминов в Кисловку 
к своему соседу—директору
В. К. Романенко—с таким 
предложением. В «Че|рно- 
реченском» есть газовая ко
тельная, «о сам совхоз ее 
мощности использует лишь 
на треть. Вот и попросял 
Аминов отдать часть сво
бодных мощностей «Томи». 
Не тут-то было. Романенко 
не захотел делиться: а
вдруг, мол, самому потре
буются. И что делать Ами
нову? Начал строить срою 
котФьную... Сильна ведом
ственная разобщенность! 
Да, «Томсиплодоовощцром» 
— это объединение, но не 
производственное, а бюро
кратическое.

— Наверное, убедитель
ным примером преимуще
ства объединенных сил мо
жет быть слияние совхоза 
«Томского» с совхозом 
«Трудовик»?

— Это очень показатель
но! «Трудовик» до объеди
нения все время плелся в 
хвосте. Коллектив свино
комплекса практически вы
тянул его из трясины отста
вания, но при этом, разу
меется, поделился своИиМИ 
средствами, прибылью... 
Да и как же иначе может 
быть в наше время? Нель
зя же рав:нодуш1Но тебе, 
благополучному, смотреть., 
как задыхается в долгах 
твой сосед... Эффект помо
щи в данном случае просто 
поразителен! Более чем по 
четыре тысячи килограм
мов молока получили от ко
ровы на ферме бывшего 
«Трудовика»! До объедине
ния с «Томским» об . этом 
побоялись бы даже мечтать.

— Александр Степанович, 
видимо, платформой объеди
нения сил как  овощеводов, 
так птицеводов и животно
водов должнЬ! быть не 
только собственные интере
сы, но прежде всего забота 
о качестве продукции, о 
благополучии (и здоровье 
людей?

— Экономический инте
рес неотрывен от социаль
ного. Разве бы не выиграл 
покупатель, если бы в сви
нину, что поставляет совхоз 
«То1мсвий», очко|рмочные 
фермы добавили говядину, 
а птицефабрики — свою 
продукцию, а овощеводы — 
свою?! Можно было бы, на
пример, производить пре
красные ксаеррвы. Но для 
этого «адо строить завод. 
Кто его построит? Отдель
ное хозяйство вряд' ли за 
это возьмется. А вот при 
долевом участии это вполне 
возможно. Ну и потом, со
гласно размерам этого уча
стия, можно делить и при
быль.

— Но кто ж е  станет ор
ганизующим центром такой 
кооперации?

— Вот тут-то мы и пед- 
‘ ходим к самому главному—

к необходимости перест^й- 
ни структуры самого РАПО.

Что оно сейчас представля
ет? Орган, который конт
ролирует практически толь
ко работу молочных совхо
зов. Новый председатель 
РАПО А. В. Крикунов 
предлагал даже создать из 
этих совхозов свое, молоч
ное, объединение. Но вряд 
ли это целесообразно. У нас 
уже есть опыт фирм...

Нет, РАПО должно быть, 
но в совершенно ином ка
честве. Во-первых, в его ве
дении должны быть не 
только oдкl:^нaдцaть молоч
ных совхозов, но и весь рай
он, в том числе и овоще
водческие, и птицеводчес
кие хозяйства, всего 24 под- 
Р'азделения.

Оставлять без изменения 
ситуацию, когда роль коор
динирующего' центра вы
полняет, по сути, один рай
ком, уже нельзя. Иначе мы 
никуда не уйдем от прак
тики по>дм©;чы хозяйственни
ков.

Да, у нас есть ряд хо
зяйств двойного подчине
ния, то есть они еще прямо 
выходят и на сблагропром. 
Но в ЭТ01М я не вижу ника
кой беды.

Ведь и РАПО — в новом 
его варианте — не будет 
«залезать» в технологию, 
во внутреннюю жизнь хо
зяйств. Туг С1:ги самс|стоя- 
тельны, и никто на это не 
покушается. РАПО призва
но координировать и, если 
потребуется, защищать
интересы района. Будет ре
шать вопросы кооперации, 
определять, где лучше по
строить современную боль
ницу, Дом культуры или 
Дом отдыха, и так далее.

Во главе РАПО, по наше
му мнению, должен стоять 
выборный орган — совет, 
в который коллектив каж
дого подразделения делеги
рует своего представителя. 
Совет' выбирает председа
теля, формирует и свой ис
полнительный аппарат, то 
есть РАПО. Ему уже нену
жен будет большой штат. 
Хватит, я думаю, 25 чело
век, то есть вдвое меньше, 
чем сейчас.

Такое сокращение не уба- 
В|Ит силы РАПО. Наоборот, 
они удвоятся. И в этом нет 
парадокса, так как сила бу
дет не в ч и н о в 1Н и ч ь ем  рве
нии, а о творческом анали
зе. «Мозговым центром» 
станут не кабинетные «спе
цы», ’а РАПО во главе со 
своим советом, то есть в с е  
наиболее творческие силы 
всех аграрных подразделе
ний района.

Вот такое наше предло
жение. Мы уже входим с 
ним в облагропром. Его 
председатель И. И. Титов 
нас поддерживает, но есть у 
.этой инициативы и протшв- 
1НИКИ.

— Александр Степанович, 
а дам ,не кажется странным, 
что это предложение, каса
ющееся непосредственно ру
ководителей агропрома, ис
ходит не от них, ,а от рай
кома? И в нашей беседе 
вы ни разу не обмолвились 
о партийной работе...

— То, о чем я говорю, и 
есть, по моему убеждению, 
щартит^ная работа. Пвре|- 
стройка — это не слова, 
это конкретная жизнь. И 
|СОаершенствование системы 
управления — это вопрос 
нашей политики. Вот поче
му и на пленуме нашего 
райкома об этом шел прин
ципиальный разговор, и я 
выражаю не только свои 
личные взгляды, но и М1не- 
ние многих коммунистов 
района. Разве это не пря
мая задача райкома — уло
вить. увидеть в жизни по
требность перемен, обмозго
вать их?! Только в этом 
случае мы сможем уверен
но и целенаправленно вести 
за собой район по пути пе
рестройки.

Советы коллективов 
действуют

(Окончание. Начало яа 1-й стр.)
Еще один из злободневных вопросов — 

«Кто должен возглавлять совет: директор 
или рядовой работник?». Как известно. 
Закон не регламентирует это, коллектив 
вправе самостоятельно делать выбор. По
ка же статистика такова: 80 процентов
председателей советов — первые руково
дители, и только 20 — рабочие, другие 
специалисты.

Возможно, что такое соотношение на пер
вых порах и опрайданно, хотя это не сле
дует считать нормой. Ведь не секрет, когда 
первого руководителя избирают председа
телем, то в некоторых коллективах совет 
расценивают нак совещательный орган 
при директоре. Нецелесообразно,, чтобы со
вет возглавлял и председатель профкома. 
А вот во главе совета трудового коллек
тива объединения «Сибкабель» стоит ав
торитетный рабочий А. А. Барашев, объе
динения «Сибэлектромотор» — контролер 
ОТК, ветеран труда с большим опытом ра

боты (была и начальникам цеха, и проф
союзным активистом) А. В. Ефремова. 
Они хорошо справляются со своей обще
ственной обязанностью. Первые шаги со
ветов вселяют уверенность, что и в буду
щем надо смелее избирать таких людей.

У некоторых возникают опасения, не 
подменит ли совет профком. Но ведь у 
них нет необходимости дублировать друг 
друга. Надо искать формы делового парт
нерства. Профкомам, окажем, сконцентри
ровать свои усилия не на производствен
ных проблемах, а на социальных, лучше 
осуществлять свою защитную функцию. 
Это, конечно же, не означает, что для 
профкома есть какие-то запретные вопро
сы. По любому из них у него должна быть 
своя точка зрения, которую, если есть 
веские на то аргументы, нужно отстаи
вать. Может случиться так, что совет не 
поддержит мнение профкома при решении 
какого-либо вопроса. Тогда профжом мо
жет обратиться к собранию трудового кол
лектива, которое вправе принять оконча
тельное решение.

Работа первых советов, как и все новое, 
непростое дело. Они только еще встают 
на ноги, набираются опыта. Наша задача 
— на первом этапе помочь им, поддержать 
в работе.

Учеба секретарей
На базе курсов повышения квалификации партийных, 

советских и идеологических кадров проведен недельный 
семинар секретарей первичных парторганизаций школ и 
ПТУ.
Главное внимание было 

обращено на повышение 
боевитости ' первичяых 
парторганизаций, усиле
ние их роли по осуществ
лению реформы общеоб- 
разов|ательной школы, 
улучшение качества обу
чения и воспитания мо
лодого .поколения. Про
читаны лекции по основ
ным направлениям со
вершенствования системы 
управления экономикой в 
свете решений июньско
го (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС, об утвержде
нии социальной справед

ливости во всех сферах 
жизни общества, о неко
торых вопросах органи
зационно-партийной ра
боты. Состоялись обмен 
опытом работы, практи
ческие занятия.

Секретари парторгани
заций школ правели 
|практиче1с|Кое занятие в 
школах №№ 13, 14. 34. 
53 по теме «Октябрь и 
перестройка: революция
|продрлжает?ся». Секрета
ри парторганизаций ПТУ 
изучили опыт работы 
ОПТУ-16 и СПТУ-42.

Перед участниками се

минара выступили сек
ретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов, заве
дующий отделом науки и 
учебных заведений обко
ма партии В. И. Подка
тов, первый .секретарь 
обкома ВЛКСМ С. Д.- 
Кузнецов, заведующая 
об лоно 3. Г. Барашева, 
начальник управления 
!профе|ссионально - техг 
ническото .обраэо)вания 
В. С. Сизов, другие пар
тийные и советские ра
ботники, профевсора 
Ю. С. Нехорошев, С. С. 
Григорцевич, доцент Л. А. 
Горбунова, заве[дующая 
кафедрой истории КПСС 
ТИАСУРа В. Т. Петро
ва, заведующая отделом 
пропаганды и агитации 
Томского горкома КПСС 
Н. С. Кречетова.

3. КУВАЕВА.

Учимся экономике

Большую роль в идейном и профессио
нальном воспитании людей играет полити
ческая и экономическая учеба. Система 
ее на • предприятиях Васюганй отличается 
особой, «нефтяной», привязкой. Прежде 
всего приходятся учитывать специфику 
вахтового метода. Поэтому в нефтегазо
добывающем управлении «Васюганнефть» 
создано сразу два кабинета экономических 
знаний — в Стрежевом и в Пионерном. 
Это позволяет более эффективно прово
дить учебу в коллективах нефтяников. 
Система занятий предусматривает и то.

что вахта, как и отдых, длится по полме
сяца, поэтому на каждой вахте темы дуб
лируются. Учтена Также разбр!Осанно(сть 
коллективов по месторождениям; лекторы 
и пропагандисты проводят учебу прямо 
на промыслах.

НА СНИМКЕ: члены методического со- 
вета НГДУ «Васюганнефть» М. Я. Каган, 
С. Р. Баранова, Н. И. Ярославская, В. В. 
Савина за разработкой темы очередного 
занятия.

Фото Н. Лесникова.

Е Р Я Т Ь  ПРИОРИТЕТЫ
ЗАМЕТКИ С КОНФЕРЕНЦИИ ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЬ»

В минувшем году нефтя
ники области • работали без 
надрыв^, ритмичн(|, уве
ренно, вдумчиво. Не сетуя 
на нереальность планов, от
сутствие ресурсов, недав
ние «болезни», обустраива
ли месторождения, работа
ли с фондом скважин, по
могали .строить жилье и 
объекты соцкультбыта. В 
результате перевыполнены 
план и социалистические 
обязательства по главному 
показателю — добыче неф
ти. География отрасли рас
ширилась еще на пять ме
сторождений. (В аэропорту 
Стрежевого стал уже при
вычным самолет «Як-42», 
вьтолняющий пассажирский 
рейс из Москвы, а в Кед
ровом ■ накануне Нового го
да впервые приземлился са
молет «Ан-26». На Малоре- 
ченском месторождении на
чата сшытна-(про.мышленная 
эксплуатация комплексно- 
автоматизированного про
мысла. Все это бесспорные 
плюсы. Но, если задаться 
Bonpo.coM, 'стая ли год под
готовки к работе в новых 
условиях поворотным, взве
сить все «за» и «против», 
надо все же ответить: нет,
не стал.

Это не озна1Ча€т, что под
готовка к переходу не ве
лась совсем. С большим на
пряжением работали эконо

мические |службы, руково
дители и главные специали
сты. Постепенно ломаюцся 
стереотипы затратного ме
ханизма на всех уровнях. 
Но речь не об этом. Если 
исходить из конечного смыс
ла энономнческой реформы, 
главным объектом внимания 
должен быть все-таки чело
век. Как же можно расце
нить такой факт: из 10 млн. 
средств на капитальное 
строительство, недоосвоен- 
ных по итогам года, полови
на приходится именно на 
жилье и объекты соцкульт
быта. Если учесть, что при 
переходе На caмoфинaJ^cи- 
рование придется на первое 
вр'емя, ка.к говорится, под- 
тянутъ пояса, миллионы, не- 
дросвоенные на социальных 
объектах, перетягивают на 
чаше весов все цифры, кото
рые можно было вписать в 
актив.

В добыче нефти по-преж
нему продолжалось распол
зание ресурсов вширь, экс
тенсивное использование ос
новных фондов. Как иначе 
можно оценить такую циф
ру: по девяти месторожде
ниям не вьшолнен план до
бычи нефти из новых сква
жин. К этому надо добавить 
плохое использование по
тенциала буровых бригад. 
Очевидно, принцип «любой 
ценой» не только не изжит.

но и дает новые рс1стки. Ре
зультат легкого «пожирания» 
ресурсов ощущает на себе 
каждый ецрежевчанин. В го
роде не только не убавляет
ся бытовых проблем, но по
рой неожиданно возникают 
новые.

Пути выхода из этого по
ложения намечены еще два 
года назад. Это интенсив
ное внедрение новой техни
ки и технологии, режим мак
симальной экономии и пол
ное раскрытие человеческо
го потенциала.

Прошедшая в Стрежевом 
конференция трудового кол
лектива объединения «Томск- 
нефТО», подводя итоги ми
нувшего года, казалось бы, 
должна была заострить вни
мание на этих проблемах. 
По отдельности тревожные 
нотки звучали в выступле
ниях участников. Но, к со
жалению, только в двух- 
трех из них главное было 
отделено от второстепенно
го, суть дела — от частно
стей.

— В объединении по- 
прежнему нет единой поли
тики в решении как социаль
ных, так и технических воп
росов, — такую резкую 
оценку дал начальник ЦВПО 
бурового оборудования В. И. 
Цай. — У нас до сих пор 
нет четкой программы ре
шения жилищной проблемы.

предоставления каждой се
мье отдельной квартиры. 
Да, похоже, до сих пор нет 
ясности в демографической 
ситуации, которая ожидает 
город через 10 — 15 лет. 
Эффективность внедрения 
новой техники пока невели
ка, потому что этим зани
маются все и одновременно 
никто. На свой страх и риск 
мы все же создаем у себя 
в коллективе группу, кото
рая будет заниматься внед- 
ранием нестандартного обо
рудования, но особой под
держки от главных инжене
ров предприятий заказчи
ков не чувствуется.

Для иллюстрации этой 
мысли начальника .ЦВПО 
приведу лишь один пример. 
Стрежевское управление бу
ровых работ уже сейчас 
имеет такую географию, что 
закрыть все месторождения 
и скважины тампонажной 
техникой практически не
реально. Об этом говорил с 
трибуны начальник УБР 
А. И. Шитов. Но ведь еще 
два года назад в тогдашней 
тампонажной конторе груп
па рационализаторов разра
ботала блок, резко снижаю
щий потребность в такой 
технике. Своими силами ав
торы пытались довести идею 
до логического завершения.

Но вот ушел на самостоя
тельную работу А. В. Алек

сеев, и дело, без того буксо
вавшее, заглохло. Блок, не 
доведя до ума, бросили где- 
то на месторождении. А 
ведь на критику в нашей 
газете мы получали в свое 
время бодренький ответ за
местителя генерального ди
ректора по бурению В. П. 
Демидова: «До конца пяти
летки объединение изгото
вит столько-то блоков».

Что • здесь? Несостоятель
ность технической идеи или 
элементарное нежелание 
поддержать авторов? Не 
берусь спорить со специа- 
листам'и, «о, если бы тампо- 
ншкным блоком занима
лись так же, как малолюд
ным промыслом, идея мог
ла бы воплотиться в дейст
вительность. Ставить на од
ну полку техническую са
модеятельность и выверен
ную научную программу, 
может быть, неправильно. 
Но беда в том, что и во 
внедреяии, тиражиро(вании 
наработанных результатов 
программы «Нефть и газ» 
нефтяникам недостает на
стойчивости,

— Только методика се
лективного самозапуска дви
гателей, внедренная на Со
ветском месторождении, по
зволила без дополнительных 
капвложений сэкономить 122 
тысячи рублей, — привел

пример руководитель про- 
/,’раммы директор iVHiITK 
«Кибернетика» В. 3. Ям
польский. — Почему бы не 
применить эту методику 
сразу же на Васюгане? По
добных вопросов возникает 
немало.

Похоже, экономика в боль
шом и малом еще не стала 
основным критерием оценки 
мышления нефтяников. Вы
ходили на трибуну конфе
ренции руководители, гово
рили в общем-то правиль
ные вещи, но по всему чув
ствовалось, что изменилась, 
скорее, терминология, чем 
сам подход. Вместо чисто 
технических проблем и тер
минов стали фигурировать 
(слова «феиды»^ «нормати
вы», «лимиты». Но смысл 
зачастую остался прежним 
— «дай». Видимо, не слу
чайно ни одному работнику 
экономических служб, кото
рые все же владеют ситуа
цией не хуже первых руко
водителей, не было предо
ставлена слово для выступ
ления.

И еще одно наблюдение, 
важное для понимания сути 
происходящих процессов. С 
политической точки зрения 
сейчас, как никогда, важно, 
чтобы у нас не происходило 
деления на «мы» и «они». 
Я имею в виду рабочих.

инженерно-технических ра
ботников и управленческий 
персонал. Не сомневаюсь, 
что большинство сознатель
ных рабочих и руководите
лей это прекрасно понима
ют. Да и как может быть 
иначе! Ведь рабочий и ру
ководитель поровну делят 
сегодня тяжесть начального 
этапа перестройки. Очень 
интересно говорили о свсхих 
сегодняшних заботах мастер 
ВахюНого УНП В. И. Мар- 
качев и бригадир комплекс
ной бригады треста «Томск- 
нефтестрой» П. П. Авдыш. 
В их словах чувствовались 
и гордость за свои коллек
тивы, и понимание перспек
тивы, и внимание к повсе
дневным заботам людей. 
Жаль, что выступлений ра
ботников низового звена 
было на этот раз слишком 
мало. Ведь и на уровне 
бригады они хорошо видят 
общие проблемы.

Когда завершилось обсу
ждение итогов года, делега
ты приступили , к выборам 
совета трудового коллекти
ва. Совет был избран в рас
ширенном составе. На сво
ем первом заседании он из
брал председателем гене
рального директора объеди- 
не'кия Ф. Г. Гарипова.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.
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ПРИГЛАШАЕТ
«ЭВРИКА»

в Томском педагогиче
ском клубе с 15 по 19 
февраля состоится оче
редное заседание с уча
стием ученых, творчес
кой интеллигенции руко
водителей школ передо
вого педагогического опы
та, молодых учителей. 
Заседание пройдет в 
школе № 9.

Проблематичны сегод
ня в школе система, ме
тодика эстетичеокого, гу
манитарного образования, 
воспитания подрастаю
щего поколения. Предла
гаем писателям, компо
зиторам, музыкальным 
работникам, журнали
стам, художника.м вы
сказать свое мнение, 
свою идею по этой проб
леме и показать их ре
ализацию на одном-двух 
уроках в эти дни.

Не удовлетворяет сов
ременную школу и мед
ленное становление мо
лодого учителя как лич
ности. Как ускорить про
цесс адаптации начина
ющего учителя с помо
щью передового педаго
гического опыта? Этот и 
многие другие вопросы 
требуют обсуждения, ре
шения.

Приглашаем для разго
вора, проведения уроков 
гуманитарного цикла ма
стеров педагогического 
тр»/д>51, МОЛОДЫХ учите
лей области.

Заявки на участие в 
■ дискуссии просим при 
слать до 5 февраля в ка
бинет передового педаго
гического опыта институ
та усовершенствования 
учителей (тел. 2-27-36).

У  КЛУБ А —своя эмбле
ма, свои правила. Их 
пять;

быть всегда предельно 
откровенными, 

подниматься выше лич
ных обид,

всегда искать пути вза
имопонимания, 

помнить: перед тобой пре
жде всего человек, 

стремиться к тому, чтобы 
после каждой встречи мы 
становились лучше.

Перестройка школы, де̂  
мократизация школьной 
ж̂ лз|:ги, личности . школьни
ка поставили и проблему 
новых взаимоотношений уче
ника и учителя, школы и 
орга;;гов народного образо
вания. Сегодня цриходится 
по-новому решать многие 
острые вопросы.

И вот уже на первом за
седании клуба, при встре
че ученического актива и 
старшеклассников школы 
с дирекцией и классными 
руководителями это под
твердилось.

— Почему некоторые 
классные руководитеш1И ве
дут себя по-прежнему, как 
генералы, — только коман
дуют да требуют с учени
ков?

— А некоторые, наоборот, 
видно, подлаживаясь под 
сегодняшний день, реши
ли: раз сейчас демократи
зация, то пусть все инте
ресные дела и выдумыва
ют ученики, а сами ничего 
интересного не предлагают.

— Почему мы стараем
ся классами дружить, а у 
классных руководителей 
всегда к классу-сопернику 
какое-то агрессивно-враж
дебное отношение?

Спрошено честно, и отве
чать надо честно. А эго не 
так просто — встать и при
знаться, что, к сожалению, 
м1ногие из нас все еще над 
ребятами, а не вместе с ни
ми. Ученикам встреча по- 
нр'ашлг1сь. Десятиклассник 
Алексей Дорохов от имени 
ребят оказал;

— Разговор этот и нам 
очень нужен. Мы тоже не 
привыкли к честно'Му, прин

ципиальному разговору: то
боишься учителя, то стара
ешься остаться в стороне 
от острых ситуаций. Такие 
встречи, можно сказать, 
учат определять свое место 
в жизни, свою позицию, от
стаивать свои убеждения.

С ним можно согласить-

учителей и учащихся перед 
Г(>дителы:кой сбщеСтве/гно- 
стью и трудовыми коллек- 
TiXisaMH базозых предприя
тий. Интересно работают . 
клаоаные руководители В. В. 
Васильева, Л. И. Телкова, 
В. А. Морозова, А. Ю. 
Илюшина, Р. А. Ермолаева.

К сожалению, довольно ча
сто бывает и так. Идешь по 
коридорам школы, и просто 
неудобно становится за не
которых своих коллег; в од
ном" классе учитель, не вы
бирая выражений, кричиг 
на ребят, в другом — уче- 

, никам, видно, не интересно

ШКОЛЬНАЯ РЕФОРМА: ПЕДАГОГИКА СОТРУДНИЧЕСТВА

«ПОГОВОРИМ
ОТКРОВЕННО»

Клуб с таким названием начал <>аботать в |Светленской 
средней школе. Инициаторы его создания—комитет ВЛКСМ 
и учком школы.

ся. А учителя?- Тут ответ 
неоднозначен. Вроде и по
нимают все, что педагогика 
сотрудничества намного по
лезнее годами сложившихся 
авторитарных отношений, 
но еще не все могут отре
шиться от сознания непо- 
.грешимасти, ^уверенности:, 
что по отношению к .уча
щимся они всегда и во всем 
правы.

В нашей школе уже не 
первый год вопросы педаго
гики сотрудничества — 
(главная забота neflarorHaej 
акого коллектива; по этой 
проС<леме Даботают niCHxo- 
лого-педагогический семи
нар и школа профессиональ
ного стансйления молюдых 
учителей, вошли в жизнь 
коллектива творчес,кие встре
чи за «круглым столом», со
зданы совместные учениче
ские и учительские клубы 
«Что? Где? Когда?» и КВН, 
становятся обычными обще- 
школьные концерты худо- 
1а»:ств'гнной ■самоде|ятелзыно)- 
оти и творческие отчеты

Л. А. Чехович, Т. Н. Чере
панова, Т. В. Бутузова.

И все-таки в наших отно
шениях с учащимиря еще 
очень много педагогической 
rwarpaMOTHOicTH, пустосло
вия, порой и несцраведливо- 
сти. На уроках, с трибуны 
собраний мы постоянно 
твердим ребятам; «Вы—хо
зяева школы. Думайте, с,о- 
ветуйтесы, как сделать 
школьную жизнь творческой, 
интересной». Но стоило 
только хозяевам школы на 
заседании клуба потребовать 
обязательного своего уча
стия на классных родитель
ских ссбраниях, в ответ они 
слышат; «Зачем? Мы же 
там свои, взрослые, пробле
мы обсуждаем». Когда вось- 
М!иклаооница Таня Мерзли- 
кина высказала недовольст
во. своего класса многократ
ными репетициями откры
тых ypoiKOB, те, кого, это ка
салось, возмутились такой 
правдой. И это вместо то
го, чтобы сделать выводы 
для себя.

на уроке — они шумят и 
не слушают учителя. А как 
результат этого — стоят у 
классных дверей изгнанные 
с ypOiKOB осмелившиеся пе
речить учителю ребята. И 
«агда начинаешь р>аЗ|ГОва- 
ривать с уч1Ителем, ответ 
всегда один и тот же; «Он 
мешает на уроке». Кому ме
шает? Почему? Наверное, 

■ эти вопросы далжны преж
де Bicero тревожить учите
лей. Я всегда ребят возвра
щаю в класс. Педагоги, 
правда, обижаются: подры
вается учительский автори
тет. Но .из своего сорокапя- 
вилетаего опыта смею ска
зать: авторитет учителя
нельзя ни создать, ни подор
вать по чьему-то приказу, и 
грубостью он никогда не 
завоевывается.

Сложившиеся авторитар- 
ньге методы воспитания 
очень живучи и с трудом 
уходят из школьной жизни. 
При в.стрече с классными 
руководителями на заседа
нии клуба «Поговорим от

кровенно» восьмиклассница 
Лена Е(рмолович подняла 
такой вопрос;

.— Почему в старших 
классах, особенно в вьшуск- 
ных, классные руководите
ли начинают стращать пло
хими характеристиками и 
почему их составляют толь
ко они? Если когда харак
теристики и обсуждаются в 
классе, то уже готовые. 
Наам это не нравится.

Мне тоже. А ведь можно 
и по-другс.;у1у. На днях класс
ный руководитель прошло
годнего 10-го «а» Людмила 
Ивановна Телкова, учитель 
беспокойный и ищущий, да
ла мне почитать характери
стики на своих выпускников, 
составленные самими ребя- 
тэими. Меня они поразили 
искренностью и цринцнпи- 
альнсстью — все без при
украшивания, с анализо.м 
малейших оттенков харак
тера, оценки поведения то
варища в школе, дома, на 
улице, в компании друзей, 
на работе. Сцрашиваю Люд
милу Ивановну:

— Почему же так далеки 
от этих живых человече- 
оких документов характери
стики официальные,, с кото
рыми наши выпускники ухо
дят в большую жизнь?

Ответ учительницы был 
кратким: «Так принято. Все 
так пишут».

Но ведь это из прошлого. 
Почему же любого работ
ника (и ученика, конечно) 
всегда должны характери
зовать сверху вниз? Лучше 
не выдумывать штампован
ных обязательных фраз, а 
выдавать учащим1ся характе
ристики, составленные това
рищами по клаосу, учите
лям — составленную кол
легами по работе, а вот за
вучу, организатору внекласс
ной’ работы, директору шко
лы — письме.нный отзыв 
Bicero ,педс)го.гического кол
лектива, заведующему райо
не ~  хара.ктеристику, со
ставленную .директорами 
школ района. Эту лестницу 
можно продолжить и выше.

Демократизация школы, 
всей системы народного об

разования — это не только 
взаимоотношения ученика и 
учителя. Это развитие ши
рокой творческой инициа
тивы и педа.гогичеоких кол
лективов и руководителей 
школ; это коренная ' пере
стройка стиля и методов ра
боты органов народного об
разования. И мне кажется, 
что клуб «Поговорим откро
венно» нужен не только в 
школах.

А в плане работы нашего 
клуба новые интересные 
встречи; в феврале — ста
рост 4 —10-х классов с 
■председателями клаооных 
родительских комитетов, в 
марте — пионерского и 
комсомольского актива шко
лы с трудными учащимися 
и их родителями, в апреле 
— учащихся 'вьгп|у1ак|ных 
классов и учителями, рабо
тающими в них, в мае — 
штаба трудового объедине
ния, созета бригадиров уче- 
.ниче.ских ирои'звод)с;1шенных 
бригад с руководителями и 
специалистами базовых
предприятий.

— А в янва,ре, — закры
вая первое заседание клу
ба, объявила его президент, 
ученица 9-го «а» класса Тать
яна Винивитина, — комитет 
ВЛКСМ предложил органи
зовать встречу секретарей 
классных комссмольских ор
ганизаций с учителями-ком- 
самольцами и секретарями 
кс'мигетов ВЛКСМ базовых 
:пр.е:дприятий. Так что го
товьтесь к серьезному раз
говору.

Очень хочется верить в 
то, что педагогика сотруд
ничества выведет нас на
конец из лабиринта форма- 
лизма, авторитарности, без
духовности и показухи, ска
жет, кто есть кто, поможет 
убрать от детей людей чер
ствых, случайных в . школе, 
а из орга’нсв народного об
разования — людей, зря за
нимающих своя места.

А. САБАНЦЕВ,
директор Светл^нской ,
средней школы Томско
го района, заслуженный
учитель школы РСФСР.

Возвращаясь /к напечатанному

НАЗВАН ЛИ 
ПОРОК?

4 (ноября (1987 года произошел разрыв теплотрассы 
по 1ул. Карташева—Киевской. В (образовавшуюся промо
ину упала случайно 91роходнвшая женщина. От получен
ных ожогов (терез сутки она скончалась. Для локализа
ции (Повреждения пришлось отключить тепломагистраль 
№ 1. Почти на сутки отключенной от тепдоснабжения 
оказУ(г((Ьь большая труппа домов |в |КировбК6М;^айоне.

Об этом с!лучае газета «Красное знамя» |рассказала в 
публикации («За красной Пертой» (от 2  декабря (прошлого 
года. 0  Цей также сообщалось, что этот случай рассмот
рен на (бюро Томского городского комитета партии. За 
допущенны1е просчеты начальник предприятия «Томск- 
теплосети» :В. 'В. ^Соловьев освобожден . от занимаемой 
должности. (По поводу этого факта и происшедшей ава
рии м бы й (хотел высказать свое мнение.

Достаточно |ли принятых мер, (чтобы устранить порок?

Как вас обслуживают Трезвость—но|>ма .жизни

Теплотрасса, на которой 
при аварии погиб человек, 
была построена объединени
ем «Полюс» в 1974 году. 
Многое с тех пор измени
лось. Менялись названия 
предприятий, переменилось 
и РУ1КОВОДСТВО в них. Том
ский горисполком за это 
время принял не одно, а 
несколько решений об упо
рядочении закрепления
теплосетей на балансе спе
циализированных организа
ций. Однако каждое после
дующее решение отличалось 
от предыдущего в основном 
одним; теплосети какого ди
аметра обязаны принять на 
свой баланс учреждения. В 
итоге—аварийная теплотрас
са по ул. Карташова оказа
лась бесхозной. Она не име
ет хозяина и по сей день.

Почему же ни директор 
управления тепловых сетей 
В. М. Логинов, ни наналь- 

1' ник предприятия «Томрк- 
теплосети» В. В. Соловьев 
не поспешили выполнить 
имевшиеся решения? Пото
му, что, приняв на свой ба
ланс теплотрассу, они в 
полной мере должны были 
нести за нее ответственность. 
В то же время действующие 
нсгрмы и правила позволяли 
ее не принимать.

Проявление бюрократиз
ма? Да, но проявляется он 
не в том, что много инструк
ций и они в чем-то непра
вильные. Бюрократизм в 
том, что инструкции игно
рируются. Теплосеть строит
ся с ведома властей и за
частую включается без ис
пытания теми, кто строит, а 
до передачи ее на баланс 
эксплуатационникам нико
му нет дела. Видимо, жела
ние подписать акт госкомис- 
сии и отчитаться так велико, 
что такие «мелочи», как 
несданные теплосети, забы
ваются.

Положение усугубляется и 
тем, что сам принцип деле
ния—по диаметру труб— 
передаваемых теплосетей 

^  ничем не обоснован. И ве
домственность тут проявля
ется наиболее ярко. Потреби
тели стараются пол'учить 
тепло любой ценой, а энер
гетики при этом не стесня
ются при выставлении сче
тов за него. Нередко быва
ет так, что даже при самых 
завышенных нормах тепло- 
потребления «Томсктеплосе- 
ти» остаются «на бобах».

Им не хватает средств, что
бы срести концы с концами. 
ИТР предприятия на премию 
даже не надеются, а отсюда 
их отношение к работе.

РЭУ «Томскэнерго», ПЭУ 
«Томсккоммунэнерго», У ТС, 
ПТТС — бюрократическое 
нагромождение организаций, 
обязанных заниматься одним 
и тем же делом—тепло
снабжением Томска. Это 
парализует их экономичес
кую и функциональную дея
тельность. Не пора ли пере
смотреть их структуру?

Кого обвинить в аварии и 
гибели человека? Считаю, 
что искать причину в дей
ствиях В. В. Соловьева — 
значит идти по ложному 
следу..Нет, я его не оправ- 
ды(заю'. Валерий Вени
аминович за три года так и 
не смог проявить себя руко
водителем предприятия. Он 
был удобным для началь
ства. Когда давили—не со
противлялся, а случай под
вернулся—сделали козлом 
отпущения.

Статья «За красной чер
той» взывает к побужде
нию совести. Очень хоте
лось, чтобы чувство долга 
обострялось у всех руково
дителей, имеющих отноше
ние к теплоснабжению 
Томска: главного инженера 
облкомхоза А. А. Старых, 
главного инженера РЭУ 
«Томскэнерго» М. И. Явор
ского {это они диктуют по
литику теплоснабжения в 
Томске), у (Директора и 
главного инженера управле
ния тепловых сетей В,- М. 
Логинова и В. Н. Брюхан- 
цева (это они включают 
ежегодно бесхозные и ава
рийные теплосети, не имея 
на это права); у управля
ющего и главного инженера 
«Томсккоммунэнерго» В. П. 
Черемисина и Н. Т. Кирил
лова, безучастно наблюдав
ших беспорядки на подве
домственном им предприя
тии. Это они голым аД'МИ- 
яистрированием вместо по
мощи- дезорганизуют работу 
«Томсктеплосетей».

Каждую зиму рвутся тру
бы на бесхозных теплосетях. 
Гибнут люди. Настала пора 
намать вещи своими имена
ми и навести должный поря
док в структуре и управле
нии городским тепловым хо
зяйством.

Н. ЛИХАНОВ, 
заведующий отделом 
ПКБ «Томлеспрома».

Е Д И Н О М Ы Ш Л Е Н Н И К И
о (ПАГУБНОМ влиянии АЛКОГОЛЯ ВРАЧИ И 

СОТРУДНИКИ п с и х и а т р и ч е с к о й  б о л ь н и ц ы  
ЗНАЮТ НЕ (ТОЛЬКО ИЗ МЕДИЦИНСКИХ УЧЕБНИ
КОВ. п р и х о д и т с я , К (СОЖАЛЕНИЮ, ЕЖЕДНЕВНО 
ВСТРЕЧАТЬСЯ ICO (СВОИМИ ПАЦИЕНТАМИ, И ПО
ТОМУ БОРЬБА С ПЬЯНСТВОМ И АЛКОГОЛИЗМОМ 
ДЛЯ НИХ—НЕ ТОЛЬКО МЕДИЦИНСКАЯ, НО И СО
ЦИАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА.

Галина Александровна Овчарова работает почталь
оном в первом этделешга < Каргасокского узла связи. На 
участке, который рна обслуживает, эсегда порядок, поч
та доставляется точно / в : срок. В адрес Галины Алек
сандровны (никогда не услышишь нареканий от абонен
тов, а это 'лучшая награда за труд.

Фото в. Тестова.

Письмо̂ В редакцию

Когда наладят лифт?
Вот уже два года у нас 

не могут наладить работу 
лифта. Один раз сгорел мо
тор, его не могли испра
вить полтора месяца. То 
кто-нибудь застрянет в ли
фте, и приходится по часу

Обзор писем

искать лифтера. То. нас на
кажут за то, что застрял ре

бенок, и приходится самим 
его оттуда вытаскивать. 

Жильцы второго подъ
езда дома № 7 по улице 

Ф. Мюнниха.

Создание Всесоюз^ного 
добровольного общества 
борьбы за трезвость коллек
тив больницы встретил с 
одобрением. 180 врачей й 
сотрудников подали заявле
ния о приеме в члены об
щества, заявив о своей ак
тивной позиции в борьбе с 
опасным явлением.

Первичная организация 
общества борьбы за трез
вость координирует всю 
воспитательную, пропаган
дистскую, просветительскую 
работу не только в своем 
коллективе, но и по месту 
жительства. Каждый ее член 
нашел себе дело в одном из 
десяти объединений по инте
ресам. У каждого члена 
правления первичной орга
низации свой участок рабо
ты. Возглавляет ее опытный, 
уважаемый в коллективе 
специалист—Василий Федо
рович Михайленко. Нина 
Ивановна Рачковская отве
чает за лекционную пропа
ганду, комплектует лектор
ские группы, которые про
водят беседы на предприя
тиях, в учебных заведениях 
города. Она — обществен
ный декан народного универ
ситета «За здоровый образ 
жизни».

.По инициативе Татьяны 
Дмитриевны Еременко соз
дан клуб «Хозяюшка», ду
ховой оркестр для подрост

ков, работает кинолекторий 
для молодежи поселка. Дей
ствуют вокально-инструмен
тальный ансамбль, хор, 
детский танцевальный кол
лектив. Олег Владимирович 
Черноталов руковсвдит мото
секцией для подростков. 
Много сил и энергии отдает 
работе с «трудными» ребя
тами и н^лагополучными 
семьями Семен Кузьмич 
Першин. Члены общества 
борьбы за трезвость актив
но участвовали в строи
тельстве хоккейной короб
ки, оборудовании в пусту
ющем помещении видеоте
ки, клуба-кафе и мастер
ских «Сделай сам».

Интересно проходят в по
селке праздники улиц и до
мов. Уже в начале весны 
объявляется смотр-кон
курс на лучшую улицу, 
оформление дома, усадьбы. 
А заканчивается . конкурс 
грандиозным праздником 
цветов, У каждого дома 
устраиваются выставки
композиций из цветов, выра
щенных во, дворах, на 'бал
конах. Здесь же можно по 
достоинству оценить кули
нарные способности жиль
цов, их прикладное 'и техни
ческое творчество. Проходят 
концерты художественной 
самодеятельности, спортив
ные соревнования дворовых

С праш ивайте — отв еч аем
— Вы прислали мне 

совет, (куда обратить(СЯ 
за консультацией по эол- 
нующему меня вопросу, 
а почему не опубликова
ли ответ в газете?

Женщина была настро
ена воинственно, она со
биралась жаловаться 
«выше».

Действительно, в ответ 
на ее письмо мы дали 
совет. Она спрашивала; 
положены ли ей льготы 
за умершего мужа, а си
туация была неясной и 
запутанной, вопрос — 
частный.

— Вы живете в Том
ске, грамотный человек, 
почему (вы не обрати
лись в райсобес или рай
военкомат?

— Но другим вы отве
чаете через газету?

Да, отвечаем. Только в 
минувшем году реда|Кция 
получила 2.018 писем и от
ветов на них. Опубликовано 
— 496. Но консультации 
мы даем лишь на вопросы, 
волнующие и интересующие 
многих. О льготах участни
кам Великой Отечественной 
войны, их матерям и же
нам мы сообщали много
кратно.

Каждый раз, читая пись
ма, с удовольствием отме
чаешь, как разнообразны

интересы наших людей, как 
им хочется расширить круг 
своих знаний,' почерпнуть 
что-то новое. И мЫ ищем 
-опециалистов:, способных 
грамотно ответить.

Редакция благодарна
юрисксисульту облисполко
ма Г. В. Кузьмину, заведу
ющим отделами облсов- 
профа, руководителям • обл- 
собеса, областных управле
ний торговли и бытового об
служивания населения, на
чальникам отделов УВД, 
председателю и его заме
стителям Томского горис
полкома, работникам Си
бирского ботанического са
да, объединения «Томск- 
автотранс» и многим, мно
гим другим.

Но, к сожалению, почта 
приносит нам множество 
вопросов, на правовые те
мы.

— Имеют ли право отчи
слить из детского сада ре»- 
бенка, если мать сменила 
работу?

Мы уже публиковали от
вет юристов. Он был одно
значен; детей нельзя «уволь
нять» из дошкольных учре
ждений по этой причине.

Много вопросов об опла
те больничных листов, на
значении пособий, льготах 
для многодетных семей и 
т. !П.

Если письмо из «глубинки» 
какого-либо района области, 
то мы просим работников 
облсобеса, облсовпрофа, 
облисполкома дать его авто
ру совет или оказать по
мощь. А тем, кто живет в 
Томске, по частным вопро
сам даем совет, куда об1за- 
титься.

— Где можно пошить 
куртку, отремонтировать 
зонт? Такие вопросы тоже 
бывают в основном от жи
телей областного центра.

Не пришла ли пора уп-' 
равлению бытового обслу
живания населения создать 
центральную справочную 
службу, куда стекалась бы 
вся информация о том, где 
и в какие сроки по какой 
цене можно получить ту 
или иную услугу? Ведь не 
секрет; что в одном ателье 
заказов через край, а в дру
гом делать нечего.

Немало мы получаем пи-- 
сем - вопросов и такого ха
рактера. Работница обув
ной фабрики т. Михайлова 
опрашивает;

«Имеет ли право админи
страция фабрики лишить 
моего ребенка новогоднего 
подарка только потому,что 
я нахожусь в отпуске по 
уходу за вторым ребенком. 
Я отработала на обувной 
фабрике в общей сложности

13 лет. Я не прогульщица, 
имею почетные грамоты, 
знак «Победитель соцсорев
нования». Моей старшей до
чери 3 года 8 месяцев, сы
ну 6 месяцев. Обратилась 
за подарком и узнала, что 
председатель профкома 
П. И. Данилов позвонил 
начальнику цеха Л. А. Ива
новой и дал указание не 
включать в списки на пред
праздничное отоваривание в 
с'Лл с1 зажазо1в1и иода.рков)' дес 
т)вм всея, кто |Нах1одит(СЯ( в дек
ретном отпуске». (

Надеемся в ближайшее 
время получить ответ на 
этот вопрос от облсовпрофа.

На многие жалобы и во
просы мы не в состоянии 
своевременно ответить, так 
как либо совсем не получа
ем вестей на наши запросы, 
либо почта приносит нам 
равнодушные казенные от
писки, и приходится вести 
расследование по сути воп
роса.

Вот один из самых све
жих примеров. В 1977 го
ду поменяла свою жилпло
щадь на другую вдова ин
валида Великой Отечествен
ной войны, ветеран труда 
Т. М. Мя!сни1ко:ва. Свой те
лефон сдала и обратилась с 
просьбой установить ей те
лефон в новой квартире.

команд, выступления дет
ских коллективов худо
жественной самодеятель
ности. Зимой — традицион
ные семейные лыжные стар
ты на базе «Сосновый бор».

Очень важно, когда жите
ли микрорайона объединены 
общими трудовыми делами, 
коллективным досугом. Ни
кому не , безразлично, как 
живут его соседи, чем заня
ты подростки и молодежь. 
Суровое осуждение всех жи
телей поселка вызвали слу
чаи самогоноварения, выяв
ленные в прошлом году.

Большую индивидуальную 
работу провел актив первич
ной организации с жильца
ми домов по улицам Садо
вой и Асиновсцой. На сходе 
граждан было решено бо
роться за звание «Улица 
высокой культуры, трезвого 
образа жизни», а жители 
дома № 11 по улице Аси- 
новской обратились в пер
вичную организацию с 
просьбой присвоить дому 
звание «Территория трезвос
ти».

Впрочем, и сами активис
ты общества понимают, что 
это пока только начало. 
Предстоит разнообразить 
формы своей работы, до
биться того, чтобы в нас
тойчивую. решителы^ую 
борьбу по искоренению 
пьянства и алкоголизма 
включился каждый сотруд
ник больницы, каждый жи
тель микрорайона.

В. СЫСОЕВА, 
ответственный секретарь 
Томской городской орга
низации общества борь

бы за трезвость.

Одинокий, больной, ограни
ченный в движении чело
век, без телефонной связи 
она отрезана от всего ми
ра. На очередь ее постави
ли, но более десяти лет во
прос не решен, хотя такая 
воз.мож.ность имеется. В 
этом же подъезде можно 
поставить на блокиратор 
один из телефонов.

Редакция направила пись
мо тов. Мясниковой к на
чальнику ГТС В. А. Маль
цеву с просьбой удовлетво
рить просьбу больной жен
щины и снова получила ка
зенный ответ:

«...При наличии техничес
кой возможности, с появле
нием номеров на АТС-1 те
лефон будет установлен в 
порядке очередности по до
му».

Как легко за такимй тех
ническими фразами пря
тать свое равнодушие к 
судьбам людей.

А теперь о «молчунах».
Мы приносим свои изви

нения авторам писем Е, П. 
Муравьевой, Г. А. Агузи- 
ловой, Т. А. Терентьевой, 
И. П. Городецкой, В. А. Бе
левич. На их письма, от
правленные нами в Томский 
райисполком еще в октяб
ре-ноябре минувшего года, 
мы до сих пор не получили 
ответов. Отмолчались работ
ники Тегульдетского рай
оне, областное общество са
доводов.

С. ПОЗДНЯКОВА.

.i t
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Национальный год 
башни

Столетие всемирно из
вестного инженерного со
оружения, созданного^ по 
проекту Гюстава Эйфе
ля, будут отмечать в бу
дущем году. Учитывая, 
однако, что строительст
во башни началось в 
1888 году, было принято 
решение провозгласить 
нынешний год официаль
ным годом «старой да
мы», как с уважением 
называют парижане одну 
из главных достопримеча
тельностей столицы.

Франция планирует от
метить столетие башни 
оригинальным проектом; 
31 марта 1989 года ра
кета-носитель «Ариан» 
выведет на околоземную 
орбиту «световое коль
цо» ар1Хитектор(а Жерюг 
ма Жерме — круг дли
ной примерно в 34 кило
метра, через каждые две
сти метров которого ус
тановлены светящиеся 
сферы. Ои уже получил 
название «космической 
Эйфелевой башни».

300 самых 
милых взрослых

•  БУДАПЕШТ. Авто
ритетное жюри по при
суждению «Ордена улыб
ки» избрано в Венгрии 
из представителей шести 
(Самых крупных пионер- 
оких лагерей страны. 
Его члены в предстоя
щие месяцы проведут
широкий опрос и выяс
нят, кто же из взрослых 
Я1вляет1ся самым популяр
ным среди венгерткой
детворы, а следователь
но — достоин столь вы
сокой награды,

Венгрия стала одной 
из многих стран, подхва
тивших инициативу газе
ты «Курьер польски» — 
учредителя международ
ного «Ордена улыбки».
Как сообщает агентство 
МТИ, сегодня кавалера
ми этой награды являют
ся почти 300 «самых ми
лых взрослых» более чем 
из 30 стран, в том числе 
ОоветСкскго Союэц, Япо
нии, Соединенных Шта
тов. Кандидаты от каж
дой страны выдвигаются 
национальными детюкими 
жюри.

Дельфины
спешат на помощь

•  ХАРАРЕ. От неми
нуемой гибели спасла в 
минувшую среду троих 
южноафриканских яхт
сменов стая дельфинов.

Наша яхта переверну
лась примерно в кило
метре от портового горо
да Ист-Лондон, располо
женного на побережье 
Индийского океана, рас
сказал корреспонденту 
йоханнесбургской газеты 
«Стар» одан из постра
давших Пйтер Сток. По
ложение было безнадеж
ным, поскольку район 
бедствия кишит акулами. 
Быстро поставить яхту в 
нормальное положение 
нам мешали высокие вол
ны. И вдруг случилось 
чудо: появились дельфи
ны, которые окружили 
нас кольцом. Мы по- 
чувств10вали себя в безо
пасности.

Спортсмены спокойно 
справились с яхтой, вы
черпали из нее воду и 
направились к берегу. 
Дельфины проводили 
Стока и его друзей до 
волнореза, а затем исчез
ли в океане.

Экологическая
трагедия

•  БРЮССЕЛЬ. На 
песчаных пляжах бель
гийского побережья Се
верного моря обнаруже(ны 
сотни беспомощных
птиц, чьи перья скле
ились от мазута. Лишь 
незначительную часть 
пернатых удается спасти. 
Эта экологическая траге
дия стала результатом 
слива неизвестным суд
ном нефтепродуктов из 
своих резервуаров в во
ду. Само нефтяное пятно 
находится в районе гол
ландского побережья и 
занимает площадь около 
3,5 квадратного кило
метра. По словам дирек
тора заповедника «Звин» 
Гидо Бурггреве, ежегодно 
в Севершом морю из-за 
преступного слива нефте
продуктов гибнет до 
4 тысяч птиц.

(ТАСС).
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Томичи, побывавшие в
минувшее воокресенье на
лыжие, имеют уникальную 
возможность спустя некото
рое время вновь пережить 
радостные мгноввиия опор- 
гивного правдника. И в этом 
им поможет Центральное те
левидение. В Томске побы
вала съемочная rpyrana ЦТ, 
1юторая го'тозит передачу о 
развитии массового лыжно
го спорта в нашем городе.

Эти снимки сделаны на 
стадионе «Буревестник». 
Наверняка события, запе
чатленные на них, войдут в 
готовящуюся передачу. Раз
ве можно будет обойтись 
без рассказа о стартах луч
ших лыжных цехов? По
смотрите, как радуются по
бедители — коллектив цеха 
.No 10 электротехнического 

' завода. В награду за успех 
7 им был вручен большущий 
 ̂ вкусный торт (на снимке).

Разумеется, для всех по- 
к.тонников физической куль
туры нашлось в этот день 
дело по душе. После про- 
rv̂ TKH по снежной трассе 
самое время заняться атле
тическими упражнениями. И 
в этом смысле гири просто 
незаменимы (на снимке).

Кто-то в этот день сделал 
свои первые шаги по лыж
не. Ох, непросто даются 
метры дистанции, но, когда 
рядом такая поддержка, ни
какие трудности не страш
ны (на снимке), j

Конечно, это только часть 
будущей телепрограммы. Что 
еще войдет в нее? Давайте 
наберемся терпения и будем 
следить за программой пе
редач!

М. СЛАВИН. 
Фото А. Петрова.
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ОБЪЕКТИВНО 
И ДОСТОВЕРНО
Полно и точно учесть население стра

ны н ее жилой фонд—так можно коротко 
сформулировать основную задачу предсто
ящей Всесоюзной переписи населения 1989 
года. Для выполнения этой задачи в го
родах и районах области уже в течение 
двух лет ведется тщательная подготовка.
R соответствии с постановлением прави
тельства. решениями Томского облиспол
кома п плаиол! Госкомстата РСФСР вы- 
нолчены первоочередные мероприятия; 
сточнены границы районов и городских по- 
cencHHii. хпорядочено адресное хозяйство 
Е городах' и крупных селах, подготовлен 
картографический материал. Повсеместно 
проведена проверка правильности я полно
ты текущего учета населения.

Это позволило создать организационную 
базу для планирования и проведения всего 
ко.м'плекса работ непосредственно в период 
переписи населения. С 1 февраля 1988 го
да в городских поселениях, районных 
центрах и в крупных селах будут соодав- 
ляться списки домов с указанием их точ
ного адреса, принадлежности (предприя
тию, учреждению или домовладельцу), а 
также количества квартир и численности 
проживающего в них населения.

Такие списки составлялись и накануне 
предыдущих переписей. Однако в этот раз 
они будут иметь особое значение. Ведь в 
программу переписи впервые включены 
вопросы, изучение которых позволит полу
чить подробные характеристики всего жи
лищного фонда—его количества, техничес
кого состояния, благоустройства, факти
ческого распределения и другие. Такой 
анализ крайне необходим. Курс партии и 
правительства на коренное улучшение жи
лищных условий советских людей потребо
вал самого пристального их изучения. Из 
сведений, полученных во время переписи, 
сложится нс' только оценка жилищного

фонда по каждому населенному пункту, 
району, области. Эти данные позволят 
определить перспективы планирования и 
строительства. Поэтому исключительно 
важно составить спицки домов своевремен
но и с объективной достоверностью.

Работу эту проведут специально подго
товленные люди—регистраторы. При обхо
де каждого домовладения они определят 
общее число строений. Данные же о числе 
квартир и численности населения, прожи
вающего в домовладениях, регистраторы 
получат в жилищно-экоплуатационных кон
торах или дамоуправлениях, у комендан
тов зданий, в других органах по учету 
жилья, а в частном секторе—путем опро
са владельцев жилья. При этом важно по
лошить достоверные данные по каждому 
дому, не пропустить ни одного из них.

Будут также учтены административные 
здания и другие постройки, не предназна
ченные специально для жилья, но име
ющие помещения, в которых живут или 
могут проживать люди. Это необходимо 
для полного учета населения в период пе
реписи.

Кроме списков домов, по этому же 
принципу будут составлены и списки сель
ских населенных пунктов. Сельские Сове
ты обязаны учесть в этих списках все на
селенные пункты, в том числе—временно
го или служебного назначения (лесные 
кордоны, бригадные станы, вахты и отдель
ные строения),

В результате выборочных контрольных 
проверок уже выявлены и устранены на
рушения паспортного режи.ма и недостатки 
адресного хозяйства. Подготовку и прове
дение этих работ организуют на местах 
органы государственной статистики со
вместно с комиссиями содействия Всесо
юзной переписи населения 1989 года, ко
торые созданы и действуют при всех испол
комах Советов народных депутатов, при 
поселковых и сельских Советах. Мы ожи
даем, что этим комиссиям помогут пред
приятия и учреждения, общественные ор
ганизации и население области.

Сама же перепись пройдет в янваде сле
дующего, 1989 года.

И. ЯШИН,
заместитель начальника областного 

управления статистики.
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Об этом мы ощэ *не Писали •

Глаза глаза
Можно ли улучшить себя? Можно ли избавиться от недостатков ^ комплек* 

сов, мешающих жить полноценной жизнью? Можно ли воспитать s  себе твер
дость духа, (доброту, смелость, принципиальность или это уже безнадежно тем, 
кому двадцать, тридцать, а тем более сорок лет?..

Большинство людей, прошедших ГРУППУ СОЦИАЛЬНО-РОЛЕВОГО ТРЕ
НИНГА, отвечают на эти |вопросы оптимистично: можно, Сели человек сам это
го хочет.

Группа — это не курс ле
чения, хотя ведет ее врач- 
ченхоневролог Сергей Нико- 
.таевнч Кучереико, взявший 
патент на индивидуальн|ую 
трудовую деятельность (по
этому занятия платные).

Группа — это не клубзна- 
ко.мств, хотя после пяти 
дней занятий (оговоркЖ;ь 
сразу, что слово это доста
точно условно) ее участники 
обретают близких и предан
ных друзей.

Группа — это не игра, 
хотя такое ощущение могло 
бы появиться у постороняе- 
ГО' человека.

Сергей Николаевич о>пре- 
деляет ее как модель жиз
ни, и это не преувеличение, 
В группе создаются и про
живаются ситуации, с кото
рыми мы нередко сталкива- 
е.мся в реальной жизни. В 
группе они обострены, ги- 
церболизированы', доведены^ 
до высоты эмоционального 
взрыва, той точки, когда на 
смену фальшивым чувствам 
прорываются настоящие, 
иокрвнние, человечвс;кие. 
Цель группы — помочь че
ловеку научиться всему то
му, что приходит только с 
возрастом и дается нелег
ко.; умению исправлять соб
ственные ошибки и быть 
терпимее к недостаткам 
других, спссобно.сти ладить 
с людьми и избавляться от 
комплексов.

Насколько это важно для 
многих из нас, можно су
дить по выдержкам из «бан
ка проблем», который со
ставляет каждый член груп
пы перед началом занятий.

«я не уверен в себе. Меня 
легко подчинить , чьему-либо 
влиянию. Сдаюсь без боя...».

«Мнительна. Болезненно пе
реношу мелкие неприятности. 
Плохо вхожу в контакт с 
людьми».

«Все мои действия подчине
ны только рассудку».

«Я не чувствую других лю
дей. Их внимание принимаю 
как должное, люблю по
учать...».

«Я бездарность...».
«Моей семье трудно со мной 

жить. Своим жестким, нетер
пимым характером л подавляю 
их интересы, инициативу».

«В последнее время мне 
трудно общаться с людьми, Я 
потерял веру ,в их искрен
ность...».

«Могу пойти на компромисс 
со своей совестью.,.».

Предвижу возмущение;
— Поляо! Да возможно лИ 

за пять дней преодолетыа- 
кие глобальные проблемы? 
Не мистификация ли это? 
Не самообман?

Честно говоря, до начала 
занятий скептик сидел в 
каждом из пришедших в 
группу, в том числе и во 
мне. 01СОЗнавать свои недо
статки — одно, а вот ве
рить в возможность их пре
одоления — совсем дру
гое. Но многие все же теши
ли себя надеждой; «А 
вдруг...». Некоторым отсту
пать назад было просто не
куда: жизнь, казалось, за
шла в тупиковую ветвь... 
Ну, а меня, цроме всего 
прочего (проблем тоже хва
тало), влекло профессиональ
ное любопытство. ■

Скептик растворялся в нас 
постепенно, а к пятому .дню 
исчез совсе.м. Не было ни 
одного человека, в котором 
группа не оставила бы
СЛбД̂ .«

Метод, который применя- 
ет в работе Сергей Нико
лаевич Кучеренко, не так 
широко распространен у нас 
в стране. Хорошие школы 
1П|Сих.отрвнинга существуют 
в Прибалтике, Ленинграде, 
Новосибирске. В однО'М из 
июльских номеров «Собе
седника» за 1987 год рас
сказывалось о МОСКОВСКО'Й 
.(гдуппе психологического 
«марафона», у которой есть 
много точек соприкоснове
ния с нашей томской груп
пой. Существуют и против
ники нсихогтренинга. Не

ввязываясь в научный спор, 
хочу высказать свое мне
ние', поделиться собствен
ными впечатлениями.

Группа — школа чув1ств, 
нормальных человеческих 
чувств; дружбы, сострада
ния, доброты... В группе 
мы учим1ся слушать друг 
друга, понимать друг друга. 
Группа — школа общения. 
Отброшены прочь социаль
ные роли, которые мы игра
ем в жизни — для настоя
щего общения не важны ни 
имущественное, ни служ1бб- 
ноё положение, ни разница 
в возрасте... Один из зако
нов группы: твои чувства
должны соответствовать 
мыслям, мысли — словам, 
слова — поступкам. Группа 
исцеления души. Этот про
цесс происходит небеэбол1ез- 
ненно. Но ведь, не причинив 
боли, не удалишь даже зуб. 
В нас накоплено столько 
всякой шелухи, ненужности, 
столько надето масок. Со
рвать 'их необходимо, как 
необходимо бывает снять 
участок бсльной омертвев
шей кожи, чтобы освободить 
.место для кожи чистой И 
здоровой.

— Но ведь многие маски 
на нас — из желания обе- 
зспасить себя от ударо;в дру
гих? — засомневается чи
татель.

И от незнания, как отра
жать эти удары, добав
лю я. Маска — защита пас
сивная. Группа поможет за
щитить твои чувства. 0.на 
научит различать искренние 
поступки от игры в искрен
ность, случайную обиду от 
намеренной, даст силы до
стойно ответить на подлость 
и оскорбление.

В начале перво<го занятия, 
когда мы, двенадцать чело
век в возрасте от двадца1ти 
до тридцати пяти, устрои
лись друг напротив друга в 
небольшой уютной ком1нате. 
никто о проблеме, что такое 
группа, конечно, не размыш
лял. Волновали прежде все
го личные проблемы. Я с 
л(ю5шы1<ст‘вом . пс<глядЫ(вал 
на соседей, соседи '— на ме
ня. Вое с волнением ждали, 
что же будет дальше, Сер
гей Николаевич объяснил 
задачи группы, пезнакомил 
с правилами и законами ее 
жизни (они вполне демокра
тичны, любой участник по 
своему желанию мог выйти 
из группы). А затем пред
ложил рассказать об одном 
из участников; что мы о 
нем думаем. Что можно ду
мать р- человеке, которого 
ты впервые увидел несколь
ко минут назад? Мы стали 
старательно апи,сЫ1вать внеш
ность, некоторые отважи
лись предположить в нем 
какие-то качества. И вдруг 
кто-то сказал; «Мне кажет
ся, это равнодушный чело
век». Помню, многих поко
робил: нельзя так, ведь мы 
еще не знаем друг друга! 
Потом поняли; он прав. 
Его правота не в том, что 
он угадал недостаток дру
гого. Он сказал, что^думал, 
что чувствовал. Мы же 
стремил1ись не обидеть, не 
навлечь на себя гнев окру
жающих! Можно быть доб
рым и можно быть добреяь- 
ким. В тот момент мы были 
добренькими, думая, что 
жалеем товарища, на самом 
деле жалея себя.

Таким было начало. События 
в группе разворачивались с 
огромной скоростью. Ситуа
ции, требующие высокой эмо
циональной отдачи от каждо
го, нанизывались одна на дру
гую. При этом —  постоянный 
анализ верных и неверных по
ступков, слов 1И даже жестов. 
Мы учились «языку эмоций». 
И постепенно уходило ощуще
ние, что это игра, что закон
чится занятие— и все опять бу
дет по-другому. Занятие за
канчивалось, мы уходили (пе
реполненные гаммой чувств, 
дома не могли уснуть, вызы

вая беспокойство родных, ут
ром шли на .работу, на уче
бу, с удивлением улавливая 
в себе происшедшие измене
ния, новые мысли, новое вос
приятие окружающего мира...

А прием психотренинга, с 
которого началась группа, —  
открытое обсуждение недо
статков и достоинств друг 
друга, —  стал одним из ос
новных. Первый урок пошел 
впрок; говорим друг другу 
только правду и толЬио глаза 
в глаза. Когда быпал мой Че
ред предстать перед членами 
группы, честно ^кажу, чувст
вовал себя весьма неуютно, 
непривычно слышать о себе 
нелицеприятные вещи. Но на
до, иначе проблем своих не 
решить...

Был на одном из первых за
нятий в нашей группе эпи
зод, когда одному представи
тельного вида мужчине при
шлось выслушать в свой ад
рес много резкостей. Он не на
шел простых и искренних 
слов, чтобы приободрить де
вушку, пришедшую (В тот день 
в плохом настроении. Реакция 
группы была только негатив
ной: равнодушный, бессердеч
ный!.. Ну а потом пришлось 
в который раз за1думаться 
всем; разве было что-то не
обычное в поступке мужчины? 
И каждый вспомнил не один 
и не два случая из своей жиз
ни, когда боль человека, жи
вущего рядом, оставалась не
замеченной, когда вместо по
мощи звучали лишь пустые и 
равнодушные фразы...

Правда, такой ситуации 
конце занятий уже :не могло 
возникнуть; мы стали други
ми. Все пять дней мы воспи
тывали друг в друге ответст
венность за каждый Свой 
шаг, за каждое произнесен
ное слово, заново учились доб
роте.

Жизнь в группе требовала 
от нас полной «выкладки», 
проявления именно тех ка
честв, в которых испытыва
ли зат;рудне1Н'Ия. Ломать се
бя трудно, больно. Но на 
смену отчаянию и боли не
изменно приходили радость 
и вера в себя. И глаза учаг 
огников группы, ставших 
твоими др1уаья1ми, стасчови- 
лись главной поддержкой, 
потому что в них не было 
фальши.

Люди менялись так быст
ро, что в это было ТРУДНО 
поверить. Застенчивая де-' 
вушка ставс1вила1сь интерес
ной личностью. Бесчувст
венный мужчина оказы- 
вал!ся приятным и душ(ев- 
ным собеседником, iS’ohct, 
кичащийся с,сбой, просил 
прощения за свое высокаме- 
Р'ие...

Конечно, за пять дней не
возможно ос1Нователь|Но пе
ределать человека. Да, мно
гие проблемы осталась при 
нас Но ведь в группе лишь 
начат процесс избавления.от 
них. Работа над собой не 
должна прекращаться. Мы 
увидели, какими мы можем 
1быты; красивыми, интере(с- 
ными, сильными, добрыми. 
Но в жизни привыкли к нам 
прежним; слабым и безза
щитным или, наоборот, без
жалостным и холодным. Ру
шить эти стеТ з̂еотипы — 
трудная задача. Но, не сло
мав их, окончательно побе
дить себя нельзя.

«Непостижимо. Уму непости
жимо. Тан не бывает. Но 
факт остается фантом. Срав
нить можно только с чудом. 
Колоссальное бчйщение. Ощу
щение, что все смогу... Еще 
пять дней назад все такие 
непонятные, а сейчас /совер
шенно другие и родные. Очень 
родные.,,».

«Я категорически «за» та
кие группы. Пока это единст
венный ,путь для глубокого 
познания самого себя».

«Борюсь с тем, что еще ме
шает, твердо и трезво смотрю 
на жизнь, нет страха перед 
трудностями, перестраиваю по- 
новому свои отношения с ок
ружающими, близкими. С 
этой дороги не сверну».

«Наконец > то понял, что 
конфликты происходят из-за 
меня».

Формально группа закон
чила свою работу. Сергей 

, Николаевич делает новый 
набор (уже пятый по сче
ту). А мы продолжаем 
встречаться, помогаем друг 
другу...

с. НИКИФОРОВ.

в ДРАМЕ-ПРЕМЬЕРА
| ц ц 1 ы л 4

Завтра Томский театр 
драмы показывает свою но
вую работу—спектакль по 
пьесе Марьяны Яблонской 
«Рентген».

ilM. ЯЙЛ1ЭН1СКЭ;Я—aKTpHcai,. 
игравшая в театрах Ленин
града и Москвы и скончав
шаяся нескблько лет назад. 
В бумагах покойной нашли 
несколько написанных ею 
пьес. Одно из ее созданий— 
«Рентген». В пьес,е всего 
два действующих лица. Ее 
действие прюисходит в боль

ничной палате, накануне 
то'го дня, когда герои 
должны узнать результаты 
рентгеновского анализа, ко
торый может означать и 
поиговор. Бессонная ночь 
ярко высвечивает их харак- 
те!ры, во многом полярные.

«Рентген» ставит молодой 
режиссер А. Илюхин. Роль 
одного из пациентО'В испол
няют заслуженный артист 
РСФСР Д. Киржеманов и 
артист В. Долгих, роль дру
гого— артист А. Боков.

М. СМИРНОВА.

Тираж «'Спортлото»
Результаты 3-го тиража «6 из 45

’ 34 38лотереи «Спортлото» «6 из
45» и «5 из 36», состояв- 28, 36.
шегося 17 января 1988 года.

»; 1. 8, 20, 24,

36»: 12, 13, 24, 

(ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 20 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
М ультфильмы. 9.05 — «В. И.
Ленин. Страницы жизни».
Ф ильмы 1-й — «Новость пу
ти». 2-й — «Прощание». 11.35

- Новости.
С 11.45 до 15.30 — переры в.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прож ектор перестройки». 15.55
— «Ребятам  о зверятах» . 16.25
— П рограмма Алтайского те 
левидения. 17.15 — «О чем по
ют дети Земли». Детский м у
зы кальны й ф естиваль в Б ел
граде. 18.15 — Народное твор
чество. 18.45 — «Действующие 
лица». 19.30 — «Сегодня в ми-

Ее». 19.50 — «В. И. Ленин.
тоаницы  ж изни». Фильм 2-й 

— «Прощание». 21.00, — «Вре
мя». 21.35 — «Прож ектор пе
рестройки». 21.45 — «Пози
ция». Всесою зная худож ест
венно - публицистическая п е 
редача. 22.45 — «Сегодня в
мире». 22.55 — «Все сим ф о
нии А. Н. Скрябина». Симфо
ния № 2.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «Как по Волге-ма- 
тушке...»|. Научно-популярны й 
фильм, 8.35, 9.35 — Ф изика.
8-й класс. 9.05 — Немецкий 
язы к. 1-й год обучения. 10.05 
— Учащ имся СПТУ. Этика и 
психология семейной ж изни.
10.30 — «Коротко о разном».
10.35, 11.35 — А. М. Горький 
«Детство». 11.05 — Немецкий 
язы к. 2-й год обучения. 12.05
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С О О Б Щ А Е Т

Сегодня ■ (л').1ачная по
года с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9 —14 метров в секунду,
температура 20—25, по се
веро-западу 10—15, в Том
ске 23—25 градусов моро
за.

21—22 января—облачная 
погода с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер северо-западный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 25—30, при
прояснениях до 38, днем 18 
— 23, местами до 32 граду
сов мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

— «Люди на болоте. Полес
ская  хроника». 6-я серия — 
«Крещ енские морозы». 7-я се 
рия — «Дни надежд». 14,15 — 
Новости.

С 14.25 до 17.30 — переры в.
ТОМСК

17.30 — «Город Тольятти»,
Д окументальный телефильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Балтийская р аду

га». Документальный фильм. 
18.50 — М ультфильм. 19.00 — 
«День области». 19.15 — В^- 
чер фортепьянной музыки. Ид if 
р ает  лауреат м еж дународны х 
конкурсов А. Фоменко. ,

МОСКВА I
20.00 — «Спокойной ночи* 

малыш и!»
ТОМСК

20.15 — «Село: люди и эко-/
номика». «Эксперименту 
два года», Кривош еинский рай^ 
он. П ередача 2-я. j

МОСКВА i
, 21.00 — «Время». 21.35 —|

«Прожектор перестройки».-,
21.45 — «Люди на болоте. По
лесская  хроника». 6-я серия —; 
«Крещ енские морозы». 22.50—; 
Р асск аз о Всесоюзной худо^ 
ж ественной вы ставке в Мане»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА |
МОСКВА I

18.05 — Новости. 18.15 —|
«Зона интересов». Докумен
тальны й телефильм . 18.40 —
Выступление худож ественны х 
коллективов Латвии. 19.00 — 
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыш и!» 20.15
— «За безопасность движ е
ния». 20.20 — «Песня далекая  
и близкая».

Театр
ДРАМЫ

20 января. «Свадьба Кречин-
сного» — 19.

21 января. П рем ьера «Рент
ген» —  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
20 января. «Играем в фан

ты» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 января. «Сназиа про 
влюбленного маляра» —  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 января. «Искатели при

ключений» —  10, 12, 14, 16,
18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
20 января. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15. 18-10, '20-05, 
22. «Граф Монте-Кристо» (две 
серии) — 9, 12-30, 16-30, 20.

«Афганистан; трудный путь и 
миру» —  9, 10-10, 11-20,
12-30, 13-40, 14-50, 16. 17-10,
18-20. «Среди серых камней»
—  19-30.

«ОКТЯБРЬ»
20 января. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Иван Васильевич меня»

' ет профессию» —  8-40, 12-10,
14, 16-10, 17-50, 19-40, 2Ь30;/^
Мультсборнии —  10-30. T if

имени И. ЧЕРНЫХ 
20 января. «Иван Василье

вич меняет профессию» —  9, 
10-40, 12-20, 14, 16. 17-40. 19-20,
21. «Берег правый, берег ле
вый» —  9. 10-50, 12-40, 14-30! 
16-20, 18-10. 21-40.

«СИБИРЯК»
20 января. «Огонь, вода и... 

медные трубы» —- 9-20. «Под
ростки» (две серии) — 11.
13- 30, 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
20 января. М ультсборник 

«Лысый попугай* —  11-30. 15.
«В дебрях, где реки текут» —
17, 19, 21.

«ПИОНЕР»
20 января. «Лиловый шар»

—  9, 10-40, 12-20, 14. «Рони —
дочь разбойника» —  15-40.
«Забытая мелодия для флей
ты » (две серии) —  17-40,20-40;

Большой ,концертный /зал ,
Томской областной филармонии

28—31 января
Московский ордена Октябрьской Революции и орде

на Трудового Красного Знамени театр имени Ленинского 
комсомола

КОНЦЕРТ-ВСТРЕЧА
в  программе;

сцены из спе1ктаклей .театра, 
инсценированные рассказы В. Шукшина, 
песни и мелодии из спектаклей: «Звезда и смерть Хоаки
на Мурьеты», «Юнона и Авось», «Песни забытые й 
близкие».

Музыка А. Рыбникова, Г. Гладкова, Ю. Визбора, 
Б. OKjWKaBbi, А. Эшпая.

Начало: 28—29 января—в 18-30, 21; 30—31 янва
ря— в 17, 20.

Справки по тел. 2-53-54, 2-50-56.

Областной комитет ДОСААФ 
Управление парков культуры н отдыха 

Спорткомбинат ДСО «Труд»
23—24 января
Стадион «Труд»

КУЛЬТУРНО-СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК '<!
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО»

в  программе;
Автогонки на льду на приз управления парков кудь-;, 

туры и отдыха (участвуют гонщики из городов Сибирй, 
Урала и Дальнего Востока).

Розыгрыш вещевой лотереи (разыгрываются автомо
били, мотоциклы и другие ценные вещи).

Культурная программа.
Начало—в 15 часов.
Билеты продаются в кассах стадиона «Труд» 

с 10 до 20 часов и через распространителей. При
нимаются коллективные заявки. Справки по тел. 3-03-41, 
2-39-73, 3-25-52.

Добро Пожаловать!

ТОМСКАЯ МОРСКАЯ 
ШКОЛА ДОСААФ начинает 
подготовку судоводителей- 
любителей, аквалангистов с 
25 января.

Наш адрес: 634009,
Томск, ул. Бердская, 21. 
Тел. 3-81-89, 3-81-76.

Управление механизации 
п о «Союзтомекмелнорация» 
произ>воднт свободную про
дажу тракторных и экскава
торных запчастей.

Обращаться: ст. Предте-
ченск Томского района,
управление механизации 
«СТМ», телефоны 94-81-17, 
94-84-16.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

23 (января, (В 14 часов, в 
Доме культуры ТЭМЗа-- ;̂ 
(пр. Ленина, 41) будет 
производиться розыгрыш 
подписных изданий: Н. Слад- 
ков в 3-х томах — 90 эцр., 
Эрве Базен в 4-х томах— 
160 экз.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше 
состоится с 8 до 11 часов. 
При себе иметь паспорт.

А дм инистрация, п арти й
ный и профсою зный ком и
теты , комитет ВЛКСМ, кол
лектив ГПЗ-5 извещ аю т о 
смерти ветерана  труда 
члена КПСС с 1942 года

донской
Екатерины Алексеевны

и вы раж аю т глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

А дминистрация, парти й
ная, проф сою зная органи
зации ЦУМа вы раж аю т глу
бокое соболезнование К. Л. 
Холманских в связи  со см ер
тью  жены

ХОЛМАНСКИХ 
Валентины Алексеевны.

Коллектив Института хи 
мии неф ти СО АН СССР 
вы раж ает  глубокое собо
лезнование заведую щ ей 
библиотекой Л. К. М арчен
ко в связи  со смертью  м а
тери

ХОЛМАНСКИХ 
Валентины Алексеевны.

Родны е и близкие с глу
боким прискорбием и зве
щ аю т о смерти ветерана 
труда, учительницы

НОСЕИКИНОЯ 
Галины Дмитриевны.

Вынос тела — 20 янва
р я  из квартиры  покойной 
(ул. М ичурина. 67. кв. 48).

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1 33 58, 1-26-80
Отдел информации и
культуры __ 1.45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. 'Фрунзе, 103/1
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